
Вам заправить 
или шашечки
Самолеты в московских аэропортах 
заправляют несертифицированные заправщики
Призыв Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) развивать конкуренцию на рынке топ-
ливозаправочных услуг в аэропортах споткнул-
ся о неожиданный административный барьер. 
Выяснилось, что большин ство топливозаправоч-
ных комплексов (ТЗК) в московских аэропортах 
не имеют всех необходимых сертификатов, то есть 
работают с нарушением правил. 

Обеспечение авиакомпаний авиатопливом — 
достаточно привлекательный бизнес, получить до-
ступ на этот рынок пытаются все крупные нефтяные 
компании. Общей практикой стала аффилирован-
ность ТЗК с аэропортами, что неоднократно вызы-
вало раздражение ФАС. В середине октября руково-
дитель антимонопольного ведомства Игорь Артемь-
ев заявил, что ведомство совместно с Минтрансом 
и Минэкономразвития готовит законодательную 
базу для развития альтернативных ТЗК. Предпола-
гается, что все аэропорты, которые обслуживают 
больше 1 млн пассажиров в год, будут иметь как 
минимум два ТЗК, а аэропорты с пассажиропотоком 
свыше 5 млн человек — не менее трех заправочных 
комплексов. 

Обзавестись дополнительными ТЗК, с точки зре-
ния ФАС, не мешало бы и московским аэропортам. 
Несмотря на то что в каждом из них зарегистрирова-
но три-четыре топливозаправочных комплекса, не все 
они обладают нужными для работы сертификатами. 
Например, все ТЗК должны зарегистрировать свои 
тарифы в Центре регистрации тарифов (ЦРТ) при 
Транспортной клиринговой палате, а потом серти-
фицировать свои емко сти согласно требованиям Фе-
деральных авиационных правил (ФАП) и получить 
право работать на перроне аэропорта.

По данным ЦРТ, в аэропорту Шереметьево свои 
тарифы зарегистрировала лишь одна компания — 
ЗАО «ТЗК Шереметьево». По сведениям Росавиации, 
у этой компании есть сертификат (ФАП 89) на хра-
нение и реализацию авиатоплива, но отсутствует 
разрешение на аэродромное обеспечение полетов 
(ФАП 121). Работать на перроне в этом аэропорту, 
согласно данным Росавиации, может другая компа-
ния — «Газпром нефть-Аэро», но у нее, в свою оче-
редь, нет сертификата на непосредственную работу 
ТЗК. В марте этого года дочерняя структура «Газпром 
нефти» заявила, что готова работать, и даже провела 
презентацию своего альтернативного ТЗК. 

Похожая ситуация сложилась во Внуково: по све-
дениям ЦРТ, здесь работают ЗАО «Авиационно-за-
правочная компания» и ЗАО «Топливо-заправочный 
сервис». В Росавиации рассказали, что обе компании 
имеют сертификаты по ФАП 89, но не получили до-
ступ на перрон.

В аэропорту Домодедово ЦРТ зарегистрировал 
сразу четыре ТЗК: ЗАО «Домодедово джет сервис», 
ЗАО «ТЗК ДМД», ЗАО «Домодедово Фьэл сервис» 
и ЗАО «Шелл и Аэрофьюэлз». Только два последних 
оператора, по данным Рос авиации, получили все 
необходимые сертификаты.

Официальный представитель аэропорта Внуково 
сообщил РБК daily, что ему известно о том, что ТЗК 
не имеют сертификатов на работу на перроне, одна-
ко эту работу сейчас выполняют сертифицированные 
по ФАП 121 службы самого аэропорта. По его словам, 
в начале октября это нарушение выявила комиссия 
Ространснадзора, но на прошлой неделе она отказа-
лась от своих претензий. 

Официальный представитель Шереметьево за-
верил, что «ТЗК Шереметьево» «в ближайшее вре-
мя получит необходимый сертификат Росавиации». 
«На период оформления этого сертификата работа 

на перроне аэропорта Шереметьево проводится на 
оборудовании ОАО «МАШ», — отметил он. 

Генеральный директор «Аэрофьюэлз Групп» 
(у компании сеть из 17 альтернативных ТЗК) Влади-
мир Спиридонов говорит, что существующая система 
сертификации запутанна и фактически оберегает аэ-
ропорты от появления конкурирующих заправщиков. 
Возможно, ФАС удастся разорвать этот замкнутый 
круг, надеется г-н Спиридонов.

Руководитель Центра воздушного права Санкт-
Петербургского государственного университета 
гражданской авиации Олег Аксаментов считает, 
что создание альтернативных ТЗК не входит в полно-
мочия ФАС или Минтранса. А вот в ситуацию с сер-
тификацией заправщиков ФАС могла бы вмешаться, 
уверен эксперт.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Как стало известно РБК daily, пра-
вительство Якутии подготовило бес-
прецедентный для России законопро-
ект «О трезвости», предполагающий 
полный запрет производства и роз-
ничной продажи любых алкогольных 
напитков на территории республи-
ки. Необходимость введения столь 
жестких мер местные власти объяс-
няют катастрофической ситуацией 
в республике, которая занимает одно 
из первых мест в стране по алкоголи-
зации населения. Эксперты сомнева-
ются в эффективности сухого закона 
и прогнозируют политическую деста-
билизацию в случае его принятия.

Эта инициатива якутских влас-
тей — уже не первая попытка снизить 
уровень алкоголизации в республике. 
В настоящее время все спиртное в мест-
ных магазинах можно купить лишь с 14 
до 20 часов. С 1 ноября 2010 года такая 
мера принималась только в отношении 
напитков крепче 15 градусов, а с 1 июня 
2012 года распространена на весь алко-
голь, даже на пиво.

Результаты нововведений пока не 
очевидны. Как следует из данных Рос-
стата, легальные продажи водки в рес-
публике снизились на 8%, с 579,8 тыс. 
дал в первом полугодии 2010 года до 
533,1 тыс. дал в первом полугодии 2012 
года. С другой стороны, продажи пива 
выросли на 7% (до 2,43 млн дал в пер-
вом полугодии этого года), вина и шам-
панского — на 8% (до 317,8 тыс. дал).

Статистика свидетельствует о том, 
что жители Якутии действительно 

пьют больше, чем в среднем по Рос-
сии. В республике живут 0,67% рос-
сиян, которые выпивают 0,79% водки, 
произведенной в стране. По данным 
Росстата, на каждого жителя Якутии, 
включая детей и стариков, приходит-
ся 0,97 л водки в месяц. По обороту 
алкогольной продукции в системе 
общепита республика опережает со-
поставимые по численности населе-
ния регионы России в два-три раза: 
этот показатель в 2011 году составил 
914,7 млн руб.

Сейчас власти Якутии решили при-
бегнуть к крайней мере, предусмотрен-
ной 171-ФЗ «О госрегулировании алко-
гольного рынка». Закон предоставляет 
право местным властям вводить огра-
ничения времени и мест продаж спирт-
ного вплоть до введения сухого закона. 
На этой неделе на сайте правительства 
республики появился текст законо-
проекта «О трезвости», предусматри-
вающего полный запрет производства 
и продажи алкоголя на территории 
Республики Саха (Якутия), в том числе 
и в заведениях общепита.

В первой главе законопроекта, со-
держащей понятийный аппарат, разъ-
ясняется, что «трезвость — естествен-
ное от рождения состояние человека, 
при котором он адекватно и четко ана-
лизирует свои поступки и поступки ок-
ружающих его людей», а употребление 
алкогольной продукции — «отклонение 
от нормы жизни».

(Окончание на с. 7)

Макроэкономический прогноз, зало-
женный в проект бюджета на сле-
дующую трехлетку, нереалистичен, 
считают эксперты Центра развития 
НИУ ВШЭ. Даже при сохранении мед-
ленного роста мировой экономики 
и высоких цен на нефть экономисты 
центра дают России не больше 1,3% 
роста ВВП в 2015 году. Спасти ситу-
ацию смогло бы перераспределение 
государственных средств в пользу 
инфраструктуры и отказ от бездефи-
цитного бюджета.

Экономическая ситуация в России 
далека от идеальной: квартальные тем-
пы роста ВВП замедляются с середины 
прошлого года, а базовые виды эконо-
мической деятельности, используемые 
для оценки динамики ВВП, стагниру-
ют с начала 2012 года, пишут экспер-
ты Центра развития в исследовании 
«Наш экономический прогноз: двойка 
как максимум?» Нет оптимизма и в про-
мышленности: она растет только за счет 
добычи сырья и относительно простой 
продукции на его основе.

В итоге даже при отсутствии глобаль-
ных потрясений и сохранении цен на 
нефть на уровне 110 долл./барр. темпы 
увеличения ВВП будут постепенно за-
медляться, подсчитали эксперты. Рост 
экономики снизится с 3,3% в 2012 году 
до 1,3% в 2015 году, а реальный рост за-
работной платы — с 4,2% в 2012 году до 
2,4% в 2015 году и 1,8% в 2020 году.

Официальные оценки выше: в Мин-
экономразвития ожидают увеличения 

экономики на 3,5% в этом году и пос-
тепенного ускорения темпов роста до 
4,5% в 2015 году. Экспертные оценки 
также выше прогнозов Центра развития. 
В «Уралсиб Кэпитал» ждут около 3% 
роста ВВП до 2015 года, в Институте им. 
Гайдара — 2,5—3%. «Это фоновый рост 
при высоких ценах на нефть в сочетании 
с поддержкой со стороны финансового 
сектора», — поясняет директор Центра 
структурных исследований Института 
им. Гайдара Алексей Ведев. 

В НИУ ВШЭ видят четыре способа 
ускорить экономический рост в России, 
которые в сумме могли бы дать в сред-
нем 0,7 п.п. ежегодно. Так, улучшение 
институциональной среды и повыше-
ние России в ежегодном рейтинге гло-
бальной конкурентоспособности IMD 
на 1 балл обеспечило бы ускорение тем-
па роста ВВП как минимум на 0,31 п.п. 

Вторая мера — отказ от сбалансиро-
ванного бюджета к 2015 году и сохра-
нение дефицита на уровне 1,5% ВВП 
до 2020 года (это даст дополнительные 
0,16 п.п. роста ВВП). «Стране, которая 
развивается, нужны деньги, поэтому та-
кой дефицит совершенно нормален», — 
согласна профессор РЭШ Наталья Волч-
кова. «Россия может себе это позволить 
в течение будущих нескольких лет, пока 
долговая нагрузка невелика, мы очень 
далеко от Европы и Америки», — уверен 
главный экономист «Уралсиб Кэпитал» 
Алексей Девятов. 

(Окончание на с. 3)

Опять двойка
Эксперты прогнозируют, что рост ВВП 
составит менее 2% из-за непродуманной 
экономической политики

Республика Суха
Якутия первой в России 
может ввести тотальный сухой закон
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В Госдуму поступил законопро-
ект, который предлагает ввести 
новые административные штра-
фы для владельцев собак и ко-
шек, нарушающих правила их 
содержания. Сейчас штрафовать 
нерадивых любителей животных 
можно только на основании ре-
гиональных законов, но депута-
ты предлагают ввести наказание 
на федеральном уровне. Идею 
законопроекта уже одобрил эк-
спертно-консультационный со-
вет фракции «Единой России» в 
Госдуме, так что депутаты вскоре 
приступят к рассмотрению этой 
инициативы.

Если владелец собаки или кошки 
просто нарушил правила их содер-
жания, ему грозит штраф от 500 до 
1000 руб., а если действия его лю-
бимца нанесли вред имуществу или 
другому человеку, тогда помимо 
компенсации ущерба придется за-
платить от 1 тыс. до 3 тыс. руб. Для 
должностных лиц предусмотрены 
более крупные штрафы, за простое 
нарушение правил им грозит от 
1 тыс. до 3 тыс. руб., а за причинение 
вреда здоровью и имуществу уже от 
3 тыс. до 10 тыс. руб.

Сейчас штрафы за неправильное 
содержание кошек и собак дейс-
твуют лишь в нескольких крупных 
городах и отдельных регионах, од-
нако проблема носит федеральный 
масштаб, убеждены законодатели 
и приводят цифры статистики. Толь-
ко в Ивановской области за 2011 год 
были привлечены к ответственности 
671 владелец четвероногих друзей, 
игнорировавшие правила их содер-
жания. Авторы поправок ссылают-
ся на принятые еще в 1980 году и 
действующие до сих пор Правила 
содержания собак и кошек в городах 
и других населенных пунктах.

Депутат от ЛДПР Максим Шин-
гаркин считает, что на федеральном 
уровне непросто будет определить 
нормативы правонарушений и в ито-
ге все они — квадратные метры, 
литры и прочее — все равно будут 
спущены на субъекты. «Один чело-
век считает, что держать овчарку 
в двухкомнатной квартире нормаль-
но. А другой говорит, что в таком же 
помещении могут жить и три ов-
чарки, и попробуй ему докажи, что 
этого допускать нельзя», — говорит 
депутат Шингаркин.

Депутат предсказывает и другие 
помехи в работе органов правопо-
рядка. «Раньше, когда прописка 
была обязательной, и то сложно 
было доказать, что именно этот 
гражданин должен платить, до-
пустим, штраф. И в помещение не 
пустят. Как определишь, что там, в 
квартире, творится, — кроликов ведь 
никто не выгуливает», — отмечает 
собеседник. Однако парламентарий 
надеется, что люди будут побужде-

ны воспринимать такой закон как 
декларацию уважительных отноше-
ний и постараются содержать своих 
животных в порядке.

Зампред комитета Госдумы по 
законодательству Дмитрий Вяткин 
поясняет, что регионы вполне мо-
гут сами назначить штрафы, касаю-
щиеся именно правил содержания, 
например, устанавливать запрет на 
содержание анаконд или ягуаров 
в домашних условиях. А вот регу-
лирования на федеральном уровне 
требуют вопросы собственности на 
домашних животных, то есть каки-
ми видами владеть можно, а какими 
нет. Вяткин считает, что особо надо 
присмотреться к вопросу содержа-
ния агрессивных пород собак, пото-
му что в некоторых странах их даже 
приравнивают к оружию.

Предлагаемые меры защитники 
животных называют борьбой со 
следствием. Президент центра за-
щиты прав животных «Вита» Ирина 
Новожилова указывает, что необхо-
димо выработать полноценный от-
дельный закон о защите животных. 
«Госдума нас водит за нос. Нужны 
не какие-то законы о содержании 
животных, а нормальный закон. 
Такой проект впервые в российс-
кой истории был внесен в 2000 году 
и, пройдя три чтения и даже Совет 
Федерации, тут же был отклонен. 
А в прошлом году появилось стран-
ное подобие этого законопроекта, 
который сменил название, из него 
убрали привязку к жестокости по 
отношению к животным, из него 
были выброшены основные сферы 

нарушений, такие как животноводс-
тво, эксперименты над животными, 
производство меха, индустрия раз-
влечений, а это бои, зоопарки, фо-
тобизнес. Осталась только «верхуш-
ка айсберга» — отношение к живот-
ным-компаньонам, то есть кошкам 
и собакам, решить проблемы кото-
рых без общего подхода нельзя», — 
говорит г-жа Новожилова.

Чтоб ввести штрафы на федераль-
ном уровне, сначала нужно принять 
современные правила содержания 
домашних животных, говорит г-н 
Вяткин. «Правила 1980 года едва 
ли можно к этой ситуации приме-
нить», — поясняет депутат. Однако 
если законопроект будет принят 
с учетом нормативов 1980 года, 
правоохранительные органы мо-
гут немедленно приступить к сбору 
штрафов, потому что нарушителей 
обнаружится огромное количество. 
Например, правила запрещают вы-
гуливать собак хозяевам в нетрезвом 
виде и после 23 часов. Если владелец 
четвероногого друга вывел его на 
улицу позже, ему придется обеспе-
чить полную тишину и запретить 
питомцу лаять. В правилах строго 
прописаны обязанности владельцев 
кошек и собак немедленно убирать 
любые «загрязнения», которые их 
питомцы оставили «в квартирах, на 
лестничных клетках, в лифтах, под-
валах и других мест общего поль-
зования в жилых домах, а также во 
дворах, на тротуарах, улицах».

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА,  

СВЕТЛАНА МАКУНИНА

Дискриминация  
по хвостовому признаку
Вслед за оппозиционерами депутаты ужесточают 
законодательство в отношении кошек и собак

В Москве задержаны трое молодых поли-
цейских, сознавшихся в убийстве подель-
ника, с которым они промышляли угонами 
машин. Успешно прошедшие переаттеста-
цию сотрудники МВД пытались также зара-
ботать на трупе, вымогая у родственников 
150 тыс. евро и выставив на продажу его 
BMW. Теперь весь райотдел полиции «Хоро-
шево-Мневники» пройдет повторную пере-
аттестацию, а все руководители «оборотней 
в погонах» уже уволены из органов.

По подозрению в жестоком убийстве и вы-
могательстве вчера задержали троих столич-
ных полицейских. История, способная затмить 
собой казанский инцидент с бутылкой, про-
изошла в Москве осенью. В середине октября в 
полицию обратились родственники 22-летнего 
азербайджанца, проживавшего в Москве. По их 
словам, неизвестные вымогали у них 150 тыс. 
евро, которые уроженец Азербайджана якобы 
им задолжал. Самого молодого человека к тому 
моменту уже месяц не было дома. В ходе рассле-
дования выяснилось, что еще 11 сентября тело 
разыскиваемого нашли местные жители в под-
московном лесу.

Под подозрение в убийстве сразу попали трое 
сотрудников патрульно-постовой службы ОВД 
«Хорошево-Мневники» и стажер-гаишник. Вы-
яснилось, что в ночь на 6 сентября стражи поряд-
ка вместе со знакомым-азербайджанцем (поли-
цейские и убитый вместе подрабатывали угоном 
авто) на его BMW-530 отправились за город. 
Поссорившись по пути с водителем, полицейс-
кие хладнокровно нанесли ему 77 ударов ножом. 
Труп закопали в лесу недалеко от подмосковного 
поселка Загорянский, а машину жертвы отогнали 
в Москву для продажи.

В итоге трое полицейских были задержаны. 
Двое последних уже сознались в содеянном. 
В ГУ МВД по Москве РБК daily уточнили, что все 
задержанные работают в полиции недавно, один 
из них пришел в 2008 году, другой — в 2010-м, 
а третий только год назад. При этом все успешно 
прошли переаттестацию.

«Все задержанные являются сотрудниками 
ППС, а это одно из самых сложных подразде-
лений, где большой недобор по кадрам, что, 
возможно, и позволило попасть туда сомнитель-
ным людям, — считает член экспертной группы 
при главе МВД, руководитель правозащитной 
организации «Сопротивление» Ольга Кости-

на. — Возможно, следует перенять зарубежный 
опыт, когда инспекции по личному составу УСБ 
совместно с психологами еженедельно проводят 
мониторинг морального климата в подразделе-
ниях полиции».

Из-за инцидента уволены не только подоз-
реваемые, но и руководство райотдела целиком 
(впервые): начальник ОМВД, начальник поли-
ции, его заместитель, помощник начальника 
отдела по кадрам и командир взвода ППС. На-
чальника УВД по СЗАО привлекут к дисципли-
нарной ответственности. В отдел «Хорошево-
Мневники» направлена комиссия с Петровки, 38, 
для проведения внеочередной переаттестации 
всего личного состава. По ее результатам будет 
рассматриваться целесообразность дальнейше-
го прохождения службы каждым полицейским. 
Ранее рабочая группа экспертов при главе МВД 
Владимире Колокольцеве предложила отказать-
ся от новой массовой переаттестации, ограни-
чившись точечными.

При этом в МВД не все довольны подходом 
Колокольцева, который перенял столичный 
руководитель Анатолий Якунин, когда за пре-
ступления подчиненных увольняют всех руко-
водителей. «Ответственность командира взвода 
и кадровика еще понять можно, они непосредс-
твенно общаются с подчиненными и отвечают 
за микроклимат в коллективе, но глава отдела 
и начальник полиции пострадали ни за что, — 
считает источник РБК daily в московской поли-
ции. — Такими темпами мы обезглавим костяк 
опытных сотрудников, которых заменить будет 
просто некем».

По данным РБК daily, новый начальник 
ОМВД «Хорошево-Мневники» будет подобран 
из другого окружного УВД. Подчиненных себе 
он уже подберет сам. «Сегодня в полиции толь-
ко примерно 30% сотрудников честно выпол-
няют свой долг, столько же имеют криминаль-
ные установки и около 40% просто заняли мес-
то, которое им подвернулось, — подтверждает 
сложность ситуации психиатр-криминалист 
Михаил Виноградов. — В нынешних услови-
ях заполнить штат исключительно добропо-
рядочными сотрудниками невозможно». В то 
же время он поддерживает Якунина, который 
зачистил руководство отдела, где работали по-
лицейские-убийцы.

ИВАН ПЕТРОВ

Экзамен в наказание
Убийцы-полицейские подставили коллег  
под внеочередную переаттестацию
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Освобожденные таким об-
разом средства эксперты НИУ 
ВШЭ предлагают направить 
в инфраструктуру. Вложение 1% 
ВВП в строительство дорог дало 
бы сразу двойной выигрыш: во-
первых, рост госинвестиций, 
во-вторых, снижение издержек 
и улучшение имиджа экономи-
ки страны. Также необходимо 
сократить финансирование рас-
ходов на закупку вооружения на 
1% ВВП и направить эти средства 
на инвестиции в инфраструкту-
ру. Эти две меры должны дать 
ускорение ВВП на 0,16 и 0,13 п.п. 
соответственно.

Дороги в России не в лучшем 
состоянии, и экономика очень 
много теряет из-за этого, под-
тверждает г-н Девятов. «Если 
мы действительно хотим обес-
печить рост экономики, надо эти 
средства вкладывать в отрасли, 
связанные с человеческим капи-
талом», — уверен он. Поскольку 
экономика России традиционная 
и в большей степени движется за 
счет потребительского спроса, 
увеличение зарплат учителей 
и врачей более разумно с точки 
зрения роста ВВП, считает эко-
номист. «У нас довольно слабая 

реакция реального сектора на мо-
нетарные импульсы», — добавля-
ет г-н Ведев. На вливание денег 
экономика в большей степени реа-
гирует не ростом, а увеличением 
цен. «Если этого не изменить, 

перекидывание денег из оборо-
ны в инфраструктуру приведет 
только к росту цен в этой отрас-
ли», — предостерегает он. 

АННА РЕЗНИКОВА

Опять двойка

Россия заняла 22-е место из 50 стран 
в рейтинге национальных брендов 
Nation Brands Index. Впрочем, ре-
зультаты оценки вряд ли можно на-
звать удивительными. За все время 
существования рейтинга России ни 
разу не удавалось попасть в топ-10. 
Занять лидирующие позиции стране 
по большей части мешают низкие по-
казатели по критерию «управление», 
характеризующему общественное 
мнение относительно уровня чест-
ности и компетенции власти.

Самую высокую оценку (9-е место) 
Россия получила по культурному пока-
зателю (оценивает уровень современ-
ной культуры страны). Для сравнения, 
за управление стране дали только 42-е 
место. Всего в оценке национальных 
брендов используется шесть пара-
метров: экспорт (имидж продуктов), 
управление (представление граждан 
о правительстве), культура (оценка 
уровня культурного развития), люди 
(репутация населения), туризм (сте-
пень туристической привлекательнос-
ти), инвестиции и миграция (уровень 
инвестиционной привлекательности). 
В целом в исследовании принимали уча-
стие более 20 тыс. респондентов. Пер-
вое место заняли США.

Как следует из прошлогодних рей-
тингов Nation Brands Indeх, Россия прак-
тически не покидает 20-е позиции. Так, 
в 2008 году страна заняла также 22-е 
место, в 2009-м и 2010-м — 21-е место. 
«Впрочем, то, как считаются рейтинги, 
вещь субъективная. Здесь важно взаимо-
действие составителей с рейтинговыми 
агентствами, а у нас системная работа с 
агентствами началась совсем недавно. 
Так что говорить о данных результатах 
как об эффективных нельзя», — счита-
ет создатель общественного движения 
«Столица — международный культур-
ный центр» Александр Сапов.

Слова г-на Сапова отчасти под-
тверждают результаты других между-
народных исследований. Так, рейтинг 
Brand Finance демонтирует куда более 
оптимистичные результаты. Согласно 
ему Россия занимает 11-е место из 100, 
пьедестал почета по-прежнему прина-
длежит США. Бренд «Россия» эксперты 
оценили приблизительно в 1 трлн долл., 
США — в 14 трлн долл. 

Впрочем, отчасти с итогами Nation 
Brands Indeх эксперты соглашаются. 
«Имидж страны тесно связан с поли-
тикой. Этот критерий один из главных. 
Если вспомнить, насколько политичес-
ки активным был этот год, то ничего 

удивительного в том, как оценивают 
нашу власть граждане, нет. Я имею 
в виду не только выборы, но и инвес-
тиционный климат. Капитал бежит из 
страны вследствие жесткой полити-
ки», — объясняет Денис Визгалов из 
фонда «Институт экономики города». 
По итогам 2012 года Минэкономразви-
тия прогнозирует отток капитала в раз-
мере 60 млрд долл.

О том, что в значительной степени на 
бренд влияет инвестиционная привле-
кательность, говорит и сопредседатель 
Совета по национальной конкурентоспо-
собности, партнер группы Stas Marketing 
Андрей Шестопалов. «Одна из самых 
больших проблем в стране связана 
с публичным сектором. В частности, 
у нас крайне неэффективный сектор 
некоммерческих организаций. Они не 
успевают заработать, как их тут же на-
чинают контролировать. Для бренда 
необходимо создать уникальное пред-
ложение. А мы пока предлагаем идеи 
не вовне, а вовнутрь», — резюмирует 
г-н Шестопалов. 

ЮЛИЯ СИНЯЕВА

Имидж — ничто
Россия провалилась в рейтинге национальных  
мировых брендов

В этом году завершается программа 
модернизации регионального здра-
воохранения, ставшая федерально-
му центру в 460 млрд руб. Прези-
дент, выясняя, как освоены деньги, 
неожиданно услышал требования 
«пропаганды эпохальных совеща-
ний» и то ли обещания, то ли угрозы, 
что «губернаторов, как локомотивов 
здоровья нации, уже не остановить», 
а также подсчеты, на сколько желез-
нодорожных вагонов «пивка» выпи-
то меньше.

Программа модернизации реги-
онального здравоохранения была 
рассчитана на 2011—2012 годы. Кап-
ремонт старых поликлиник, строи-
тельство новых медцентров, закупка 
оборудования и повышение квалифи-
кации врачей обошлись бюджету в 460 
млрд руб., сверх того регионы добави-
ли 174 млрд. Предполагается, что ка-
чество приема и лечения должно резко 
повыситься, а смертность пойти вниз. 
Поликлиники должны быть избавле-
ны от бумажной волокиты — на при-
ем к врачу должна быть электронная 
запись.

Первым на связь с президентом 
вышел мэр Москвы Сергей Собянин, 
которому досталась почти четверть 
федеральных средств (103 млрд руб.) 
на программу. Градоначальник нахо-
дился в Первой городской больнице, 
от которой остались только стены, вся 
начинка новая. «Смертность от инфар-
ктов миокарда вдвое снизилась, — до-
ложил о результатах Собянин. — С 2010 
года общая смертность здесь снизилась 
на 40%, а количество пациентов вырос-
ло на 20%. В целом по городу на 17% 
смертность сократилась».

Правда, есть проблемы с кассовым 
освоением средств на закупку оборудо-
вания для больниц — из 44 млрд пот-
ратили только 28 млрд (примерно 30%), 
не стал скрывать Собянин. Но это ис-
ключительно из-за экономии, уточнил 
он. «Если бы на торгах не экономили, 
освоили бы 90% средств, — подсчитал 
Сергей Собянин. — Во время торгов сэ-
кономили 12 млрд, что позволит вместо 
46 тыс. единиц оборудования закупить 
60 тыс.».

Тему здорового образа жизни под-
нял глава Чувашии Михаил Игнатьев, 
доложив президенту, что алкоголи-
ков в республике убыло на 12%, нар-
команов — на 66%, а число курящих 
снизилось с 37 до 27%. Губернатор не 
уточнил, что с ними стало: то ли умер-
ли, то ли исправились, но бодрый тон 
предполагал последнее. Развил тему 
губернатор Липецкой области Олег 
Королев, вышедший на видеосвязь 
в белом халате. Для небольшого реги-
она 3,7 млрд руб. — революционный 
прорыв, заявил он Путину. «В душах 
врачей замечательный человеческий 
поворот случился, — объяснил губер-
натор. — Мне неудобно говорить, но 
скажу. Количество жалоб на врачей на 
20% уменьшилось, а число благодар-
ностей выросло в несколько раз».

Извинившись, что «может выра-
зиться непрофессионально», губер-
натор Королев все же не сдержался: 
«К Олимпиаде-2014 и ЧМ по футболу-
2018 наша область в стороне не оста-
лась, хоть и нет у нас объектов, но мы 
в резерве. Эти мероприятия — выра-
жусь емко, как вы однажды — стали 
национальной идеей по сбережению 
нации. Человек не ожидал этого. Сто-
ило порядок в торговле пивом навес-
ти — на 16 железнодорожных вагонов 
меньше выпили. А то выходит человек 
с завода — пивко, из школы — пивко. 
Извращенный образ жизни».

Программа подняла нас всех, отве-
тил за себя и за коллег Королев. Однако 
ему не понравилось, что «величайшее 
дело не пропагандируется». «Сегодня 
эпохальное совещание, а в Интерне-
те об этом строчка и 16 букв, все про 
шторм в Америке пишут, — удивился 
Королев. — Я уполномочен говорить 
с патриотами здравоохранения. Невоз-
можно остановить теперь нас в регио-
нах, как локомотивы здорового образа 
жизни».

«Про локомотив не я, а Солженицын 
сказал, — уточнил Путин, добавив: — 
Я очень рад слышать, что вас не остано-
вить. Никто и не собирается».

ИНГА ВОРОБЬЕВА,  

Ново-Огарево

«В душах врачей 
замечательный человеческий 
поворот случился»
Губернаторы рассказали Путину,  
как потратили деньги на здравоохранение

Координационный совет (КС) оппозиции за-
пустил процесс создания региональных ячеек. 
Создаваться они будут по аналогии с федераль-
ным органом — путем всеобщих выборов. Ак-
тивисты утверждают, что инициативные груп-
пы уже созданы в ряде городов-миллионников, 
однако дальше разговоров пошли пока только 
в подмосковном Жуковском. Там откажутся от 
медийных персон и попробуют наладить отно-
шения с администрацией Шойгу.

Как рассказал РБК daily организатор недавних 
протестных выборов «оппозиционный Чуров» Ле-
онид Волков, инициативные группы за проведение 
выборов в городские КС оппозиции есть в Санкт-
Петербурге, Самаре, Екатеринбурге и подмосков-
ном Жуковском. Г-н Волков говорит, что в регионы 
будут переданы положения, выработанные на фе-
деральных выборах, а также использована система 
голосования, опробованная «несогласными» в мас-
штабах России.

Российский совет пока не принял специальную 
программу по работе с регионами — он только со-
здан и занят техническими правилами внутренней 
работы, рассказал член КС оппозиции Сергей Дави-
дис. Собеседник РБК daily утверждает, что отноше-
ния между центром и регионами будут строиться 
не на командной, а на равноправной основе. В оп-
позиции видят пользу такой структуры — россий-
ский КС с помощью региональных структур смо-
жет более эффективно проводить общественные 
кампании, тогда как региональные советы смогут 
надеяться на федеральный центр при решении 
местных проблем.

Политологи советуют оппозиции создавать со-
веты в тех городах, где есть сильные гражданские 
движения: там они могут стать действительно 
серьезными структурами. А у гражданских дви-
жений будет выбор: прямая связь с российским 
КС оппозиции, очевидно, усложнит отношения 
с федеральной властью, зато даст большие воз-
можности для распространения информации 
и организации всероссийской поддержки по реги-
ональным темам, рассуждает заместитель генди-
ректора Центра политических технологий Алек-
сей Макаркин.

Но пока до дела в этом вопросе дошло только 
в подмосковном Жуковском: в субботу там прошла 
конференция, в которой приняли участие более 
300 жителей города. Они заявили, что намерены 
создать свой совет по образцу российского оппо-
зиционного КС и в феврале проведут выборы. При 
этом они выразили недоверие местной власти и за-
явили, что хотят напрямую работать с областной 
администрацией.

Лидер местных экологов Наталья Знаменская, 
также входящая в областную Общественную па-
лату, рассказала РБК daily, что в Жуковском будут 
«учтены ошибки октябрьских выборов оппози-
ции»: в городском КС не будет идеологических ку-
рий и упор будет сделан на привлечение в него не 
медийных персон, а гражданских активистов.

По словам г-жи Знаменской, в администра-
ции Сергея Шойгу знакомы с инициативой. Она 
говорит, что чиновников уведомляли об этом до 
конференции, представитель администрации 
присутствовал на ней, и после конференции ини-
циатива получила положительную оценку. «Уж не 
знаю, насколько искреннюю», — говорит Наталья 
Знаменская. Она понимает, что чиновники могут 
негативно относиться к совету как к «филиалу На-
вального», но при этом считает, что в нынешней ад-
министрации Московской области пытаются вос-
становить обратную связь с жителями, утерянную 
при прошлом губернаторе, и понимают, что для 
этого необходимо общаться и с представителями 
протестных движений.

Управление внутренней политики администра-
ции Московской области вчера не предоставило РБК 
daily комментарий о своем отношении к совету в Жу-
ковском. Политик Олег Митволь, хорошо знакомый 
с ситуацией в регионе, говорит, что хорошо отно-
сится к желанию жителей создать свой совет. При 
этом, по мнению г-на Митволя, для администрации 
Шойгу появление этого совета «будет сюрпризом», 
и если там придут к выводу, что такая неформальная 
структура в большей степени представляет горожан, 
чем официальная местная власть, это может привес-
ти к досрочным выборам в Жуковском.

АЛЕКСАНДР ЛИТОЙ

Оппозиция идет в народ
Координационный совет «несогласных»  
создает ячейки в регионах

http://www.a-k-d.ru


Четверг, 1 ноября 2012 г.   № 208 (1493)

Новый эпизод «Звездных войн» выйдет в 
2015 году. Снимать его будет Walt Disney, 
которая купила за 4 млрд долл. киностудию 
Lucasfilm у ее создателя Джорджа Лукаса. Он 
будет выступать консультантом при съем-
ках новых серий космической саги. Этой 
сделкой Disney довела сумму, которую она 
потратила за последние шесть лет на созда-
ние своей империи популярных вымыш-
ленных персонажей, до 15 млрд долл.

Первый аттракцион по мотивам «Звездных 
войн» появился в Disneyland в Калифорнии в 
1986 году, положив начало сотрудничеству 
двух кинокомпаний. Впоследствии Star Tours 
появились практически во всех развлекатель-
ных парках по всему миру. Полтора года назад 
во Флориде Джордж Лукас и глава Disney Боб 
Айгер вместе открыли обновленный аттрак-
цион во Флориде. Именно тогда они впервые 
обсудили возможную сделку, которая в итоге 
была заключена во вторник.

«Последние 35 лет одним из главных моих 
удовольствий было видеть, как «Звездные 
войны» переходят от одного поколения (зри-
телей) к другому. Сейчас для меня пришло 
время передать «Звездные войны» новому 
поколению киносоздателей», — пояснил 
Джордж Лукас. Шесть эпизодов космичес-
кой саги о противостоянии джедаев и ситхов 
заработали в мировом прокате 4,4 млрд долл. 
Больше в абсолютных показателях только у 
фильмов про Гарри Поттера, однако в этих 
расчетах не учтена инфляция с момента вы-
хода первого фильма «Новая надежда» в 1977 
году. Кроме того, игрушки, видеоигры и про-
чая продукция по мотивам «Звездных войн» 
принесли Lucasfilm еще более 20 млрд долл.

Джордж Лукас, состояние которого 
Forbes оценивает в 3,2 млрд долл., получит 
за свою компанию, основанную в 1971 году, 
4,05 млрд долл., поделенную поровну между 
наличными и акциями Disney. «Я инвести-
рую в Disney, это мой пенсионный фонд», — 
отметил создатель «Звездных войн». К пен-
сии он начал готовиться еще в начале этого 
года, передав дела сопредседателю совета 
директоров Кэтлин Кеннеди, которая станет 
президентом киностудии в составе Disney. 
Отказаться от создания крупномасштаб-
ных картин и сосредоточиться на создании 
некоммерческих картин его заставил про-
хладный прием, оказанный коллегами и ки-
нокритиками ленте «Красные хвосты», для 
которой он написал сценарий и выступал 
продюсером.

Disney намерена выпустить седьмой эпи-
зод «Звездных войн» уже в 2015 году и от-
мечает, что у компании уже есть детальные 
наработки для этой картины. Джордж Лукас 
будет только консультантом в создании кар-

тины. В дальнейшем Disney обещает выпус-
кать по новому фильму серии каждые два-три 
года и даже готова отказаться ради этого от 
других, менее известных проектов. Отвечать 
за продолжение войн «в далекой галакти-
ке» будет председатель Disney Алан Хорн, 
работавший ранее в Warner Brothers, где он 
руководил выпуском всех восьми фильмов о 
Гарри Поттере. Впрочем, Интернет уже полон 
недовольными комментариями фанатов ори-
гинальных «Звездных войн», опасающихся, 
что Disney сосредоточится на коммерческой 
стороне дела в ущерб творческой.

Однако одним только созданием сикве-
лов или приквелов «Звездных войн» Disney 
ограничиваться не намерена. Она хочет вы-
вести выпуск продукции по мотивам косми-
ческой саги на качественно новый уровень. 
«Семнадцать тысяч персонажей, которые 
населяют несколько тысяч планет на про-
тяжении 20 тыс. лет», — восторгался глава 

Disney Боб Айгер в ролике на сайте компа-
нии. Акции компании выросли в среду на 
открытии торгов на 1,66%.

Той же стратегии киностудия придержива-
лась и в случае предыдущих своих крупных 
приобретений. В 2006 году Disney заплатила 
Стиву Джобсу 7,4 млрд долл. за анимацион-
ную студию Pixar (основанную тем же Лу-
касом). В 2009 году Боб Айгер приобрел за 
4 млрд долл. компанию Marvel, владеющую 
авторскими правами на многочисленных пер-
сонажей комиксов. «Это блистательная стра-
тегия. Disney скупает интеллектуальную собс-
твенность, которую можно использовать по 
максимуму в кинофильмах, на телевидении, 
в потребительских продуктах, тематических 
парках и видеоиграх. ВАЛЛИ, познакомься с 
R2-D2», — цитирует The Financial Times анали-
тика BTIG Research Ричарда Гринфилда.

АНДРЕЙ КОТОВ

Да пребудет с тобой сила, Disney
Джордж Лукас продал свою киностудию за 4 млрд долларов

Власти Саудовской Аравии 
просят Великобританию со-
здать специальный арбитраж-
ный суд в попытке повысить 
инвестиционную привлека-
тельность региона в глазах 
иностранных компаний. Ожи-
дается, что такой «третейский 
суд», состоящий из бывших 
британских судей и юристов, 
будет решать хозяйственные 
споры саудовских компаний и 
их зарубежных партнеров. Не-
смотря на кажущуюся пользу 
такого шага, некоторые юрис-
ты сомневаются в том, что 
создаваемый орган будет оста-
ваться беспристрастным.

Саудовская Аравия намере-
на убедить британские власти 
в необходимости создания спе-
циального арбитражного суда 
для разрешения коммерческих 
споров национальных компа-
ний и их зарубежных партне-
ров, утверждают источники 
The Financial Times. Ожидается, 
что он появится в Лондоне и 
будет состоять из вышедших на 
пенсию британских судей, а так-
же известных адвокатов. 

Как полагают источники, Сау-
довская Аравия намерена настаи-
вать на том, чтобы все зарубежные 
контракты местных компаний, за-
частую имеющих государственное 
участие, заключались с оговоркой 
о том, что конфликты должны ре-
шаться через подобную арбитраж-
ную панель на основе британского 
права. Аналогичные требования, 
правда уже не в приказном по-
рядке, страна будет предъявлять 
иностранному бизнесу, инвести-
рующему в регион. Как полагают 
в Эр-Рияде, подобный шаг должен 

улучшить инвестиционную при-
влекательность страны для иност-
ранного капитала, ведь раньше 
все споры сторонам зачастую 
приходилось решать на основа-
нии норм шариата. «Действующая 
юридическая система Саудовской 
Аравии являлась, пожалуй, круп-
нейшим барьером на пути привле-
чения иностранных инвестиций, 
поэтому решение вынести арбит-
раж на аутсорсинг может быть 
вполне полезным», — считает 
эксперт Chatham House Джейн 
Киннимонт. С подобным тезисом 
согласен и профессор МГИМО 
Владимир Энтин, однако, по его 
мнению, на полноценное созда-
ние успешно функционирую-
щей структуры подобного типа 
может уйти три-четыре года. 
«К тому же не совсем понятно, 
зачем Саудовская Аравия реши-
ла частично пожертвовать своим 
суверенитетом и предоставить 
зарубежной структуре возмож-
ность разрешать подобные спо-
ры», — заявил эксперт.

«В этой истории непонятным 
выглядит тот факт, что Саудовская 
Аравия решила создать для этого 
отдельный орган, вместо того 
чтобы предоставить компаниям 
возможность решать все споры в 
уже успешно функционирующих 
арбитражных судах и палатах. 
Такой шаг может косвенно свиде-
тельствовать о желании Эр-Рияда 
так или иначе контролировать все 
судебные процессы и иметь воз-
можность давления на суд», — по-
яснил РБК daily эксперт в области 
международного права, пожелав-
ший остаться неназванным.

ЕВГЕНИЙ БАСМАНОВ

Лондон рассудит арабов
Саудовская Аравия хочет создать  
в Великобритании специальный арбитраж  
для своих компаний

Сокращение инвестиционного банкинга — мера 
вынужденная, но необходимая для успешно-
го преодоления кризиса, считает председатель 
совета директоров швейцарского UBS АКСЕЛЬ 
ВЕБЕР. Банкир, в недавнем прошлом возглав-
лявший центробанк Германии, рассказывает 
о том, каким образом UBS рассчитывает со-
хранить прибыльность в условиях ухудшения 
финансовой обстановки и ужесточения регу-
лирования.

— Г-н Вебер, стратегия UBS в корне отлича-
ется от стратегии Deutsche Bank...
— Мы делаем то, что является правильным для 

обеспечения успешного будущего UBS. Мы являем-
ся крупнейшим в мире институтом по управлению 
частным капиталом. Это визитная карточка нашей 
марки, и в этом всегда была наша сила. Кроме того, 
мы самый большой универсальный банк Швейца-
рии. Как инвестиционный банк мы намерены в бу-
дущем полностью ориентироваться на потребности 
клиентов, что предполагает, в частности, эмиссию 
корпоративных облигаций или же оказание кон-
сультационных услуг при слияниях. Что касается 
торговли сложными финансовыми продуктами с 
твердой процентной ставкой, то в этом сегменте на 
глобальное лидерство мы никогда не претендовали 
и продолжим сокращение этой деятельности.

— Вы сокращаете этот бизнес добровольно 
или же поступаете так, потому что новые 
правила достаточности собственного капи-
тала не оставляют вам другого выбора?
— Многие банки до конца еще не осознали, чем 

обернутся для их бизнеса новые правила достаточ-
ности собственного капитала, когда в 2019 году они 
заработают в полном объеме. Мы же, напротив, пред-
ставляем себе этот новый мир очень четко. Кроме того, 
принятая в Швейцарии регламентация предъявляет к 
нам еще более жесткие требования, чем та квота доли 
собственного капитала в 10%, которая предписывает-
ся сводом правил «Базель III». Да, давление регулятора 
имеет место. Но изменились и условия рынка. Банки, 
которые нынешний подъем рынков расценивают как 
долгосрочную тенденцию, заблуждаются. Во всяком 
случае, на наш взгляд, тренд этот имеет краткосроч-
ный характер. Ситуация будет оставаться тяжелой.

— Из ваших слов следует, что рано или поз-
дно по пути UBS должны будут пойти и ос-
тальные банки?
— Каждый банк должен сам определяться со сво-

ей стратегией. Поскольку я в течение семи лет был 
одним из тех, кто лично участвовал в составлении 
новых правил, я очень хорошо знаю, каким будет 
рыночный контекст в будущем. К регламентации до-
статочности собственного капитала добавятся ведь 
еще и правила закрытия банков и регулирования те-
невых банков, которые пока находятся в стадии раз-
работки. Кроме того, существует лишь немного гло-

бальных инвестиционных банков, которые наряду 
с этим бизнесом имеют и другие сильные подразде-
ления. А ведь UBS является именно таким институ-
том. Мы лидеры и в управлении частным капиталом, 
и в традиционном бизнесе, поэтому мы можем себе 
позволить жестко ограничивать инвестиционный 
банкинг. Мы знаем новые правила и действуем из 
собственных побуждений. Не могу исключить, что 
это станет побудительным мотивом и для других.

— Не означает ли сокращение инвестицион-
ного банкинга еще и признанием поражения?
— Я не стал бы называть это поражением. Мы опре-

делили наш дальнейший путь, и в известной степени 
это есть возвращение к нашим прежним традициям. 
Мы делаем упор на свои основные направления. Год 
тому назад 65% нашего капитала были связаны с де-
ятельностью инвестиционного подразделения, доля 
которого в общей прибыли концерна составляла в 
лучшие кварталы 30—35%. В будущем инвестицион-
ный банкинг должен привлекать менее одной трети 
нашего капитала, но его доля в общей прибыли по-
прежнему должна равняться почти одной трети.

— UBS намерен уменьшить свой баланс на 
300 млрд франков. Не грозит ли подобное со-
кращение убытками?
— Этим вопросом занимается команда наших экс-

пертов в составе 300 человек. И портфель, о котором 
идет речь, проблемных активов не содержит. Речь тут 
идет об обычных для рынка бумагах, для части ко-
торых мы просто продлим срок погашения. Если же 
появятся интересные варианты их продажи, то мы 
эти возможности используем. Благодаря нашей силе 
в плане обеспеченности капиталом никакой необхо-
димости спешить у нас нет. Поэтому-то я и не ожидаю 
сколько бы то ни было существенных убытков.

Перевод Александра Полоцкого

«Многие банки еще не осознали 
масштаба проблем»
Председатель совета директоров UBS Аксель Вебер 
о правильной реакции на кризис

http://www.bc.rbc.ru
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Банки Уолл-стрит должны осознать 
необходимость добровольного рас-
членения для упрощения структуры 
и отделения традиционного банкинга 
от рисковых подразделений, счита-
ет экс-глава Федеральной корпора-
ции по страхованию вкладов (FDIC) 
США ШЕЙЛА БЭЙР. В интервью 
Handelsblatt она призывает компании 
Уолл-стрит не предаваться эйфории 
на фоне хороших квартальных ре-
зультатов.

— Г-жа Бэйр, вы боретесь 
за ужесточение банковского ре-
гулирования. Между тем финан-
совые институты Уолл-стрит 
опять рапортуют о рекордных 
показателях прибыли. Разве 
это не означает, что все снова 
в полном порядке?
— Никоим образом. Понятие рента-

бельности нельзя путать со стабильнос-
тью. В конце концов, ведь и накануне 
финансового кризиса банки буквально 
гребли деньги лопатой.

— Рекордная прибыль банков объ-
ясняется новым бумом на рынке 
ипотеки. Означает ли это появ-
ление нового пузыря?
— Крупным банкам выгодно, что ФРС 

США сохраняет низкую процентную 
ставку, поэтому многие домовладельцы 
перекредитовываются на выгодных ус-
ловиях. В принципе этот бизнес особых 
рисков не таит. Но ведь ФРС не может 
бесконечно держать процентную ставку 
почти на нулевом уровне. Значит, когда-
нибудь бум рефинансирования завер-
шится. Кроме того, банкам тогда придет-
ся иметь дело с рисками, которые связа-
ны с изменением процентной ставки.

— В своей новой книге вы ут-
верждаете, что спасение в 2008 
году Уолл-стрит было ошибкой. 
Более того, вы полагаете, что 
весной 2008 года следовало дать 
возможность разориться инвес-
тиционному банку Bear Stearns. 
Почему?

— В тот момент кризис еще не насту-
пил, а банк этот был сравнительно не-
большим, и поэтому по меньшей мере 
не очевидно, что его крах мог подорвать 
всю финансовую систему. Спасение же 
Bear Stearns только ухудшило общую 
ситуацию. Lehman Brothers воспринял 
это как сигнал того, что банку не сле-
дует заниматься своими проблемами и 
рисками. Менеджмент Lehman Brothers 
поставил на то, что в случае чрезвы-
чайной ситуации на помощь ему придет 
государство. Ну а затем наступило бан-
кротство.

— Сейчас Уолл-стрит находится 
в лучшем, чем тогда, состоянии?
— Банки по-прежнему слишком гро-

моздки. У нас до сих пор нет полного по-
нимания рисков, которые таятся в порт-
фелях с деривативами.

— Значит, банки нужно разде-
лить?
— Закон Додда — Франка предостав-

ляет регуляторам такую возможность. 
В принципе он обязывает их расчленить 
банк или уменьшить его размеры в том 
случае, если данный институт не в состо-
янии доказать, что в случае кризиса он 
может быть закрыт без всяких проблем. 
На мой взгляд, многим банкам доказать 
это очень трудно.

— Кого вы имеете в виду?
— В первую очередь, конечно, крупные 

коммерческие банки, активно работаю-
щие на рынке деривативов. Акционерам 
и членам советов директоров следует по-
думать на тему их разделения. Биржевая 
стоимость многих институтов меньше, 
чем суммарная цена их отдельных под-
разделений. Поэтому было бы выгодно 
расчленить такие банки. Кстати, всегда 
лучше, когда инициатива по разделе-
нию фирмы исходит от ее акционеров, 
а не от надзорного органа.

— Что должны сделать регуля-
торы?
— Как минимум подвигнуть банки 

к упрощению их структуры. Необходи-
мо, чтобы стало легче изолировать тра-
диционный банкинг от других подразде-
лений. Это помогло бы менеджменту не-
которых банков понимать свой институт 
по-настоящему.

— Ждут ли США подобные изме-
нения?
— Это зависит от того, каких регуля-

торов пригласит новое правительство.

— Каким образом можно сделать 
банки более надежными?
— Банки всегда найдут способ обойти 

правила и запреты, а потом вдруг пре-
зентуют убытки. Поэтому толстая по-
душка резервного капитала — это глав-
ное условие для того, чтобы банк был 
в состоянии пережить крупные потери. 
И чем крупнее банк, тем толще должна 
быть эта подушка. Ну а поскольку собс-
твенный капитал — удовольствие доро-
гое, то и особого интереса его наращи-
вать у институтов нет. И напротив, инте-
ресно поразмышлять на тему разделения 
банка по собственной инициативе. 

— Что вы думаете по поводу вне-
запного ухода со своего поста гла-
вы Citigroup Викрама Пандита?
— Решение о его отставке было пра-

вильным. На мой взгляд, он с самого на-
чала не обладал необходимой для руко-
водства крупным коммерческим банком 
квалификацией. Раньше ему принадле-
жал хедж-фонд, который он продал Citi 
и который был вскоре закрыт. Новый же 
глава этого института располагает очень 
большим опытом банкира.

— Как вы оцениваете положение 
дел в банковском секторе Европы?
— Ситуация в европейских банках 

вызывает озабоченность. Они слишком 
много работают с заемным капиталом. 

Кроме того, европейские регуляторы 
предоставляют банкам слишком боль-
шие свободы в плане того, что рассмат-
ривается как подстилка резервного ка-
питала. 

— Чем объяснить такое поведение 
европейских регуляторов?
— Не знаю. В прошлом более низкими 

требованиями к достаточности собствен-
ного капитала отличались по сравнению 
с зарубежными коллегами регуляторы 
из Германии и Франции. Я объясняю это 
тем, что в отличие от других стран они 
имели достаточно сильные правитель-
ства для того, чтобы при необходимости 
защитить свои банки. Полагаю, что у на-
логоплательщиков Европы вполне есть 
повод для беспокойства.

— Как вы относитесь к европей-
ской идее о введении налога на фи-
нансовые транзакции?
— Великолепно. Это приведет к удо-

рожанию краткосрочных спекуляций. 

Кроме того, соберутся деньги, с помощью 
которых в кризисной ситуации можно 
будет профинансировать закрытие како-
го-нибудь банка. Таким образом, созда-
ется еще одна полоса обороны в защите 
интересов налогоплательщика. Поэтому 
я надеюсь, что налог этот в Европе будет 
введен.

— Последуют ли США этому при-
меру?
— Надеюсь, что наше следующее 

правительство проявит по отношению 
к этой идее большую открытость. А то 
нынешний министр финансов Тимоти 
Гайтнер встретил ее в штыки.

— Он слишком близок 
к Уолл-стрит?
— Тимоти Гайтнер действует из са-

мых честных побуждений. Для него ста-
бильность финансовых рынков означает 
в первую очередь рентабельность и ста-
бильность крупных банков.

— Вы являетесь автором уже двух 
книг для детей. А какой могла бы 
быть детская книжка на тему 
финансового кризиса?
— Написать такую книгу, пожа-

луй, действительно серьезный вызов. 
Но я должна сделать это. Книга будет 
просто кишеть от немыслимого числа 
пройдох разного рода. Будет в ней и мно-
го людей, полных добрых намерений, но 
которые совершают абсолютно непра-
вильные поступки.

Перевод Александра Полоцкого

«Мы до сих пор не знаем, какую опасность  
таят в себе портфели деривативов»
Интервью с экс-главой Федеральной корпорации по страхованию вкладов США 

http://www.kompaniyagoda.ru
http://www.avangard.ru
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Игорь Сечин заявил, что 
«Роснефть», которая пла-
нирует купить материнс-
кую компанию «ТНК-ВР 
Холдинга», не имеет ника-
ких обязательств перед его 
миноритарными акционе-
рами, но готова выслушать 
их предложения. «Доля 
миноритариев такова: это 
рынок, и есть рискованные 
инвестиции. Обязательств 
у «Роснефти» перед мино-
ритариями ТНК-ВР нет. 
Если они хотят сделать 
нам предложение, пусть 
делают. У меня свои акци-
онеры», — сказал глава 
«Роснефти», чуть более 
75% акций которой при-
надлежит государству. 
После этого заявления ак-
ции ТНК-ВР подешевели 
на 3%, до 63,97 руб.  
Прайм

NOVATEC Overseas 
Exploration & Production 
вошла в шорт-лист пре-
тендентов на поиск газа на 
шельфе Кипра. Как сооб-
щил министр торговли и 
промышленности респуб-
лики Неоклис Сикилио-
тис, Кипр выбрал НОВА-
ТЭК, французскую Total, 
итальянскую Eni и южно-
корейскую Kogas для пе-
реговоров по выдаче им 
лицензий на геологоразве-
дочные работы на четырех 
участках в исключитель-
ной экономической зоне 
страны. Контракты долж-
ны быть подписаны в 2013 
году. РБК

Угроза срыва приватизации 
железнодорожного оператора 
«СГ-Транс» устранена. «Дочка» 
«Роснефти» — «РН-Транс», пы-
тавшаяся помешать продаже 
100% акций перевозчика ком-
пании АФК «Система» за рекор-
дные 22,7 млрд руб., отказалась 
от своих намерений. Взамен 
«Роснефть» получила гарантии 
того, что останется крупней-
шим клиентом «СГ-Транса».

Арбитражный суд Моск-
вы вчера прекратил дело по 
иску «РН-Транс» (входит в 
«Роснефть») к организатору тор-
гов по продаже государственной 
«СГ-Транс» — инвесткомпании 
«Ренессанс Брокер». Истец об-
ратился в суд 27 сентября, после 
того как не был допущен к при-
ватизационному аукциону из-за 
аффилированности с государ-
ством («Роснефть» на 75,16% 
принадлежит государственному 
«Роснефтегазу»). Напомним, 
что победителем состоявшихся 
27 сентября торгов по продаже 
100% акций «СГ-Транс» была 
признана АФК «Система», пред-
ложившая наибольшую сумму — 

22,77 млрд руб. (при стартовой 
цене 10,1 млрд руб.).

1 октября суд запретил сдел-
ки с акциями «СГ-Транс», из-за 
чего приватизация актива была 
приостановлена. Поддержку 
продавцу оказало Росимущест-
во, заявив, что выступит в суде на 
стороне ответчика. В правитель-
стве также негативно отнеслись к 
действиям «Роснефти».

Вчера должно было состо-
яться первое заседание по этому 
делу, однако «РН-Транс» отка-
залась от всех своих претензий 
к «Ренессанс Брокеру». За день 
до этого суд снял арест с акций 
«СГ-Транс». Сразу несколько 
источников на рынке расска-
зали РБК daily, что причиной 
тому послужили договореннос-
ти АФК «Система» и «Роснефти» 
о продолжении сотрудничества 
по перевозке сжиженного газа. 
В обеих компаниях отказались от 
комментариев. В «Ренессанс Ка-
питале» отметили, что «доволь-
ны ситуацией, прояснившейся 
в кратчайшие сроки». 

Собеседник РБК daily, зна-
комый с деталями переговоров 

АФК «Система» и «Роснефти», 
пояснил, что стороны догово-
рились заключить контракт как 
минимум на десять лет, в кото-
ром были учтены все интересы 
«РН-Транс» в части сохранения 
прежних объемов перевозок и ус-
ловий контракта. «Никаких до-
говоров не было и не могло быть 
подписано, АФК «Система» даже 
не вступила в права собственнос-
ти», — парирует другой источник 
на рынке. При этом он не исклю-
чает, что «договоренность могла 
быть достигнута на самом высо-
ком уровне, но лишь на словах».

На данный момент «Роснефть» 
является крупнейшим клиентом 
«СГ-Транс» по перевозке сжи-
женного углеводородного газа (на 
долю нефтяной компании прихо-
дится более 20% от всего объема 
перевозок). Всего «СГ-Транс» 
транспортировала в 2011 году 
5,4 млн т грузов. Для «Роснефти» 
было важно оставаться клиентом 
«СГ-Транс», а появление нового 
собственника это не гарантиро-
вало, поэтому компания и ини-
циировала весь этот процесс, 
объясняет ситуацию собеседник 

РБК daily, знакомый с позицией 
нефтяной компании.

Распоряжение правительства 
о продаже «СГ-Транс» ожидает-
ся в ближайшее время, говорят 
в «Ренессанс Капитале». Сама 
сделка должна быть закрыта до 
конца года.

Непонятно, чем руководство-
валась «Роснефть», подавая этот 
иск, говорит директор агентства 
«Infoline-аналитика» Михаил 
Бурмистров. «Действия компании 
указывают на то, что ей важно 
было обеспечить вывоз собствен-
ного груза. Но зачем нужно было 
устраивать вокруг этого такую 
истерику?» — удивляется анали-
тик. Да, на долю «Роснефти» при-
шлось 25,8% от всего объема пе-
ревезенного в первом полугодии 
2012 года груза «СГ-Транс» (2,5 
млн т), но компания могла просто 
заключить долгосрочный конт-
ракт с «СГ-Транс» или в крайнем 
случае купить в 2013 году необхо-
димые для транспортной безопас-
ности 2—3 тыс. цистерн для СУГ, 
считает г-н Бурмистров.

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА

«СГ-Транс» отправилась в АФК «Система»
«Роснефть» отказалась от притязаний на железнодорожного перевозчика

АФК «Система» намерена обзавестись 
собственным трейдером и уже достигла 
предварительной договоренности о покуп-
ке европейского поставщика нефти Argos 
Group. В будущем подконтрольные АФК 
«Башнефть» и «РуссНефть» смогут через 
него проводить свои экспортные опера-
ции, сократив число действующих трейде-
ров. Сумма сделки, по оценкам экспертов, 
может составить около 1 млрд долл.

АФК «Система» и Argos Group Holding B.V 
(один из крупнейших в Западной Европе не-
фтетрейдеров) подписали необязательное 
соглашение об условиях приобретения рос-
сийской корпорацией 100% в уставном ка-
питале европейского холдинга. Сделка будет 
завершена после юридической и финансовой 
проверок, отмечается в сообщении компании. 
Соглашение пока не прошло корпоративное 
согласование в АФК «Система», на данный мо-
мент стороны только приступили к подготовке 
документов. В ближайшее время они поступят 
для получения одобрения в Еврокомиссию, 
а также антимонопольные ведомства в странах 
присутствия корпорации.

Argos Group была образована в 2011 году 
в результате слияния нидерландской нефтя-
ной компании Argos Oil и North Sea Group. Как 
отмечается на сайте компании, ежегодный 
оборот группы составляет около 14 млрд долл., 

а поставки доходят до 17,5 млн куб. м нефтеп-
родуктов. Также в активах группы свыше ста 
АЗС. Argos Group присутствует в 20 странах, 
ключевыми для компании являются Бельгия, 
Нидерланды, Люксембург, Германия, Фран-
ция и Швейцария. Также трейдер ведет бизнес 
в Бразилии, Китае и Сингапуре. Компания не 
является публичной, данные о финансовых ре-
зультатах она не раскрывает.

«Покупка Argos позволит «Башнефти» 
с учетом разработки месторождений им. 
Требса и им. Титова и «РуссНефти» расши-
рить возможности транспортировки нефти и 
продвигать продукцию на зарубежный ры-
нок напрямую без посредников», — пояснил 
РБК daily представитель АФК «Система». 
Куда именно будет поставляться продукция, 
в компании не прокомментировали. Возмож-
ные сроки завершения сделки также пока не-
известны.

Сейчас «Башнефть» имеет контракты 
с швейцарской Souz Petrolium SA, эстонской 
Baltic International Trading LLC и крупнейшими 
мировыми трейдерами Vitol, Litasco и Glencore. 
Также недавно были достигнуты договорен-
ности с белорусским трейдером «Трайпл» и 
британской Somitekno (крупнейший трейдин-
говый контракт на общую сумму 6,4 млрд долл. 
за поставку нефтепродуктов и дизтоплива). 
«РуссНефть» в основном работает с Glencore.

В 2011 году «Башнефть» увеличила экспорт 
на 17,7%, до 9,2 млн т нефти и нефтепродук-
тов по сравнению с 2010 годом. Основными 
направлениями поставок было дальнее зару-
бежье (7 млн т), особенно страны Западной Ев-
ропы. «РуссНефть» в прошлом году поставила 
за рубеж около 6 млн т нефти. Экспорт нефтеп-
родуктов компании снизился по сравнению 
с 2010 годом почти на 60%, до 1,6 млн т.

Аналитик ИФД «КапиталЪ» Виталий Крю-
ков говорит, что в сделке АФК «Система» по 
покупке Argos корпорация приобретает на-
лаженные каналы сбыта на ключевых евро-
пейских рынках. Кроме того, приобретение 
поставщика, имеющего широкую сеть кана-
лов не только по продаже нефти, но и нефтеп-
родуктов, имеет значение для корпорации 
и в контексте ориентированности ее бизнеса 
на нефтехимическое производство.

Как предполагает аналитик Райффайзен-
банка Андрей Полищук, маржа Argos может 
составлять лишь 1%, так что АФК «Система» 
заплатит за актив не менее 1 млрд долл. При 
этом при цене на нефть не ниже 90 долл./барр. 
инвестиции окупятся в течение пяти-шес-
ти лет. Аналитик ИФК «Метрополь» Сергей 
Вахрамеев оценивает компанию от 300 млн 
до 560 млн долл.

ПОЛИНА СТРОГАНОВА

Свой трейдер ближе к делу 
АФК «Система» покупает европейского поставщика нефти

Нефтетрейдер Gunvor не ос-
тался в этом году без контрак-
тов с «Роснефтью». Компании 
подписали договор на экспорт 
мазута объемом 6 млн т и 
стоимостью до 4 млрд долл. 
Трейдинг сейчас низкомар-
жинален, поэтому Gunvor ин-
тересно сосредоточиться на 
upstream- и инфраструктур-
ных проектах, считают экс-
перты. 

Gunvor подписала договор 
с «Роснефтью» об экспортных 
поставках нефтепродуктов 
Самарской группы НПЗ (Куй-
бышевского, Новокуйбышев-
ского и Сызранского) через 
терминалы на Балтийском 
(Усть-Луга, 100% принадлежит 
Gunvor Group) и Черном (Но-
вороссийск, 50% принадлежит 
Gunvor Group) морях, сообщил 
вчера нефтетрейдер. Источник 
РБК daily, знакомый с ситуаци-
ей, рассказал, что в конкурсе 
с «Роснефтью» участвовали 
все крупнейшие трейдинговые 
компании.

Договор подписан на прошлой 
неделе сроком с ноября 2012 года 
по ноябрь 2013. Он рассчитан на 
поставку около 6 млн т мазута 
(более половины от объема эк-
спорта мазута «Роснефти», см. 
график 1). По оценке аналити-
ка «Уралсиб Кэпитал» Алексея 
Кокина, сумма контракта могла 
составить 3,6 млрд долл.

В рамках конкурса компания 
представила комплексное пред-
ложение, включающее услуги 
по закупке, транспортировке и 
перевалке нефтепродуктов, со-
общает трейдер в пресс-релизе. 
Логистическую составляющую 
предложения, в том числе предо-
ставление парка цистерн, Gunvor 
обеспечит в партнерстве с ком-
панией «Трансойл» (более 60% 
топлива «Роснефть» экспор-
тирует по железной дороге; см. 
график 2). В результате сделки 
госкомпания получит доступ к 
наиболее экономически выгод-
ным экспортным мощностям, 
которые были созданы Gunvor, 
поясняет трейдер. Комментиро-
вать итоги тендера в «Роснефти» 
не стали.

Вчера глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявил, что компа-
ния заинтересована в комплекс-
ной работе с Gunvor. В частнос-
ти, речь идет о заключении дол-
госрочных контрактов, участии 
трейдера в финансировании ее 
проектов, а также использова-
нии его инфраструктуры, пере-
дает РИА Новости.

Gunvor Group принадлежит 
бизнесменам Торбьорну Торнк-
висту, Геннадию Тимченко (по 
44%) и менеджменту Gunvor 
(12%). Ранее доля компании 
в российском экспорте не-
фти составляла до 40%, затем 
снизилась до 25%. В сентябре 
трейдер и близкие ему компа-
нии не смогли получить права 
торговать нефтью «Роснефти», 
а также «Сургутнефтегаза» и 
ТНК-ВР, победителями стали 
Vitol, Glencore и Shell. Позже 
Торбьорн Торнквист в беседе 

с журналистами не исключал 
дальнейшего снижения пози-
ций компании на российском 
рынке, а неудачу в тендере 
«Роснефти» объяснял вырос-
шей конкуренцией. По его сло-
вам, на открытом рынке купить 
нефть теперь дешевле, чем по 
долгосрочным тендерам. При 
этом в недавнем интервью 
Forbes предприниматель Ген-
надий Тимченко говорил, что 
отсутствие контракта с «Росне-
фтью» не связано и с какими-
либо личными разногласиями 
с Игорем Сечиным. «У нас нор-
мальные рабочие отношения», 
— отмечал он. Чтобы убедить 
всех в этом, в начале октября 
компании сообщили о намере-
нии вместе работать в геоло-
горазведке и добыче. О каких 
проектах идет речь, стороны не 
сообщают, но, по словам Игоря 
Сечина, есть «шанс для выхода 
на договоренности».

Gunvor хочет восстановить 
прежние контракты с «Росне-
фтью», но Геннадию Тимченко 
российские нефть и нефтепро-
дукты интересны больше с точ-
ки зрения логистики (загрузка 
собственных терминалов), а не 
трейдинга, так как маржа этого 
бизнеса сейчас невелика, счи-
тает аналитик «Уралсиб Кэпи-
тал» Алексей Кокин. По этой 
же причине Gunvor, видимо, 
решила заняться добычей. 
В российских upstream-проек-
тах уже присутствует Glencore 
через «РуссНефть», напомина-
ет эксперт.

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

Gunvor возвращается 
к «Роснефти»
Компания получила контракт 
на поставку топлива

Еще вчера утром вопрос об SPO Новороссийс-
кого морского торгового порта (НМТП) казал-
ся делом решенным: закрытие книги заявок 
ожидалось уже после праздников. Тем неожи-
даннее прозвучало заявление первого вице-
премьера Игоря Шувалова о возможности про-
дажи госпакета стратегическому инвестору 
вместо публичного размещения акций.

В начале недели на рынке появилась информа-
ция, что группа НМТП начинает встречи с инвес-
торами в рамках SPO принадлежащих государству 
20% акций порта. Предполагалось, что решение 
об итоговом распределении бумаг будет принято 
5—6 ноября, а 7 ноября сделка уже закроется. Но, 
оказывается, правительство еще не определилось 
до конца со схемой приватизации. Росимуществу 
поручено оценить, сколько выручит государство, 
если бумаги достанутся стратегическому инвес-
тору, и проанализировать, кто мог бы стать таким 
покупателем, рассказал вчера Игорь Шувалов. 
«Есть ли стратегические инвесторы, которые за те 
же деньги, которые мы выручим от SPO, хотят при-
обрести пакет акций, и наведут ли они там больше 
порядка?» — задал он журналистам риторический 
вопрос.

Игорь Шувалов добавил, что компаний, которые 
заинтересованы в развитии портовой инфраструк-
туры и могут стать стратегом, много, главное не 
допустить монополизма в порту. «Если монополь-
ная составляющая будет усиливаться, тогда пусть 
антимонопольный орган готовит поведенческие 
условия», — сказал он. Последнее может касаться, 
в частности, группы «Сумма», которая совместно 
с «Транснефтью» уже владеет 50,1% акций НМТП 
и неоднократно заявляла об интересе к госдоле. 
«Мне кажется, с ними (с представителями «Сум-
мы». — РБК daily) нужно честнее говорить. Вы хо-
тите купить через дополнительное размещение, 
увеличивая свой пакет? Тогда получите разреше-
ние от антимонопольного органа и дайте нам хо-
рошую премию», — заявил вице-премьер. В самой 
«Сумме» от комментариев отказались.

Тем временем инвесторов, которые собирались 
участвовать в SPO НМТП, заявление чиновника 
привело в замешательство. «Наша компания уже 
определилась с размером пакета, на который будет 
претендовать, и с суммой, которую готова на это 
выделить, как вдруг правительство заставило нас 
засомневаться в прозрачности сделки, — рассказал 
РБК daily представитель одного иностранного фон-
да, пожелавший остаться неназванным. — Мы не 

против стратегического инвестора, более того, 
сами выступаем в этой роли, но для нас важно, 
чтобы это был открытый, а не кулуарный процесс». 
«Если правительство будет вести себя так с каж-
дым приватизируемым активом, шансы его удач-
ной продажи будут сведены к минимуму», — завил 
РБК daily собеседник в крупном иностранном ин-
вестбанке. Сейчас речь идет о неконтролирующем 
пакете в сравнительно небольшой компании, до-
бавил еще один собеседник издания (представля-
ет инвестора, который уже является миноритарием 
НМТП и собирается участвовать в SPO), но значи-
тельная задержка поставит под вопрос серьезность 
намерений правительства относительно будущих, 
возможно, более крупных сделок.

«Смена планов правительства выглядит не очень 
последовательно, — согласен Константин Юминов 
из Raiffeisenbank. — Но если стратегом будет круп-
ный международный профильный игрок, это мог-
ло бы пойти на пользу порту». «Для самого НМТП 
стратег был бы лучше, он способствовал бы раз-
витию порта, делал инвестиции, делился опытом. 
Но в результате SPO выросла бы ликвидность бу-
маг, что повысило бы доходность вложений всех 
инвесторов», — считает Андрей Рожков из ИК 
«Метрополь». 

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА, ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Двуликая приватизация
Игорь Шувалов усомнился в необходимости SPO 
Новороссийского порта
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Компания «Медиа Плюс», сейлз-хаус 
«Европейской медиагруппы» (ЕМГ), 
выиграла апелляцию у ее бывшего 
консультанта «СССР Медиа» (см. РБК 
daily от 24.10.12). Структура медиа-
холдинга имела право расторгать до-
говор без компенсации и не должна 
делиться доходами с консультантом, 
говорится в решении. Однако «СССР 
Медиа» намерена дальше бороться за 
свое вознаграждение. О подробностях 
дела и о своей работе со структурой 
ЕМГ руководитель «СССР Медиа» ЯН 
ТРАВАЙЕ рассказал корреспонденту 
РБК daily КАТЕРИНЕ КИТАЕВОЙ.

— Вы собираетесь дальше бороть-
ся в апелляционном суде? 
— Да, я буду продолжать это дело. 

Мне не понятна сложившаяся ситуация 
с правосудием. Для любой иностранной 
юрисдикции это нормальная ситуация, 
когда существует договор, подписанный 
генеральным директором ЕМГ и «Медиа 
Плюс» с одной стороны и «СССР Ме-
диа» — с другой. Этот договор абсолют-
но понятный и прозрачный, в нем под-
робно прописаны конкретные условия 
работы. Он был одобрен советом дирек-
торов ЕМГ. В нем был указан ряд требо-
ваний к моей работе, я их принял. Теперь 
в суде они пытаются доказать, что этот 
договор был недействительным. Я же 
просто хочу, чтобы те условия, которые 
были прописаны в договоре и подписаны 
руководством ЕМГ, были теперь ее руко-
водством соблюдены.

— Ваш договор с «Медиа Плюс» 
включал ряд условий об эксклю-
зивных услугах для сейлс-хауса? 
— Мне навязали пункты, которые 

подразумевают сотрудничество на экс-
клюзивной основе. Эти пункты были вы-
годны ЕМГ, а не мне. Однако по договору 
у меня было право попросить письмен-
ное разрешение от компании на работу 
с другими радиохолдингами, если это не 
противоречило интересам ЕМГ. Такой 
прецедент был, когда я занимался под-

готовкой сотрудничества одного медиа-
холдинга с «Медиа Плюс». Моя работа 
с ним не подразумевала конкуренцию 
с «Медиа Плюс», скорее взаимовыгодное 
сотрудничество. Так как сейлз-хаус ЕМГ 
был заинтересован в таком сотрудничес-
тве, мне разрешили подписать договор 
с этими клиентами. В результате «Медиа 
Плюс» получил себе новые радиостан-
ции для продажи рекламы. Но позже, 
после разрыва контракта ЕМГ со мной, 
этот радиохолдинг неожиданно выразил 
желание тоже досрочно расторгнуть до-
говор. 

— Кто был этим клиентом? 
— Это «Мультмедиа холдинг», куда 

входят радиостанции «Наше радио», Best 
FM, Rock FM, Ru FM.

— Сумма ваших вознаграждений 
и компенсаций оценена в 37 млн 
руб., в судебном иске подробно 
описаны слагаемые этой суммы. 
Она была прописана в вашем до-
говоре?
— В эти 37 млн руб. входит компенса-

ция за досрочное расторжение договора 
в одностороннем порядке. В договоре 
прописано, что она равна сумме годово-
го вознаграждения за предыдущий год, 
а это 26,8 млн руб. Туда также входит 
вознаграждение за январь—март 2012 
года. Его сумма рассчитывается по эко-
номическим показателям, которые до-
стигла компания по итогам квартала. 
Так как финансовую отчетность за пер-
вый  квартал 2012 года ЕМГ отказалась 
мне предоставить, я рассчитал эту сумму 
самостоятельно.

— Какие аргументы вы приводили 
в свою защиту? 
— У меня только один аргумент — до-

говор, подписанный двумя сторонами, 
есть условия договора. Я эти условия 
выполнял, в подтверждение чего предо-
ставлял на рассмотрение суда докумен-
ты: прогнозы, отчеты, электронную пе-
реписку, которую я вел от лица консуль-
танта ЕМГ. Составленные мной прогнозы 
суд приобщить к делу отказался.

— Вы пробовали заключить согла-
шение с ЕМГ в мировом суде? 
— После того как на первом заседании 

в апелляционном суде нам предложили 
договориться полюбовно, я попросил 
своего адвоката связаться с юристом 
«Медиа Плюс». От него мы получили 
ответ, что решения принимает не он, 
а руководство ЕМГ. Накануне вынесения 
вердикта я не получил никакого ответа. 
С нашей стороны мы готовы к открытым 
переговорам. ЕМГ не хочет мирно урегу-
лировать этот вопрос.

— До разрыва договора вы успели 
разработать стратегический 
план для «Медиа Плюс» на 2012 
год? 
— В январе 2012 года я написал им 

стратегию работы. Сейчас 90% того, что 
я придумал для «Медиа Плюс», они пы-
таются претворить в жизнь. Компания 
ведет работу по этому плану. 

— А вы пробовали эту проблему 
решить с Александром Полисец-
ким, он же остался генеральным 
директором радиохолдинга после 
смены акционеров? 
— Если этот человек не сдерживает 

подписанные обязательства, зачем тра-
тить время на разговор с ним.

— Вы сразу были уведомлены, что 
ЕМГ досрочно прекратила со-
трудничество с «СССР Медиа»? 
— День в день. Еще в течение трех ме-

сяцев я продолжал выполнять свои обя-
зательства в отношении «Мультимедиа 
Холдинга». С их стороны было все абсо-

лютно корректно, хотя я чувствовал, что 
на них оказывали давление. Мы мирно 
договорились о нашем расторжении до-
говора. 

— Можете внести ясность в 
истории с вашим французским 
сейлс-хаусом Magnitude Regie и 
бывшей материнской компании 
ЕМГ Lagardere. Вы доказывали, 
что французский медиахолдинг 
виновен в банкротстве местно-
го сейлс-хауза, принадлежащего 
вам. Это еще одна «коммерческая 
война»? 
— Это даже не коммерческая война, 

а «процессуальная» во французском 
суде. Ситуация очень простая: судебное 
решение было вынесено в суде первой 
инстанции в мое отсутствие, то есть воз-
можности защититься у меня не было. В 
суд я не пришел, потому что получил по-
вестку спустя три дня после вынесения 
приговора. Французский суд должен был 
вызывать меня через российскую судеб-

ную систему, но сделал это с опоздани-
ем. Сейчас это дело затягивается, а во 
Франции подобные споры могут длиться 
очень долго. Так как я не присутствовал 
на первом заседании, то должны быть 
вторые слушания этого дела, они еще 
даже не начинались. Тяжба длится еще 
с 2004 года. 

— Lagardere хотели купить одну 
из двух станций, рекламу на ко-
торой продавала Magnitude Regie. 
В то же время они просили вас 
оказывать консультативные ус-
луги ЕМГ. Как так получилось? 
— В крупных европейских компаниях 

нет одного руководителя, который при-
нимает решения, есть различные под-
разделения, с одними можно находить-
ся во вражеских отношениях, а с други-
ми дружить. Так было с Lagardere: одно 
подразделение хотело купить радио-
станцию, рекламу на которой продавала 
Magnitude Regie. У Lagardere есть свой 
сейлз-хаус, поэтому моя компании ему 
мешала. Мы пытались решить вопрос 
мирно, но не получилось, и это подраз-
деление Lagardere начало меня банкро-
тить. При этом другое подразделение 
заключало в это время со мной договор 
на оказание консультативных услуг 
ЕМГ в России.

По сути, это коммерческая война меж-
ду мной и Lagardere. Сейчас она перерос-
ла в процессуальный спор. Решение суда 
первой инстанции, о котором писало 
ваше издание, не вступило в действие. 

— Сейчас вас связывает какой-то 
договор с Lagardere во Франции? 
— Нет. 

«У меня только один аргумент — договор»
Бывший консультант ЕМГ Ян Травайе о судебном споре с «Европейской медиагруппой»

(Окончание. Начало на с. 1) 

Якутские власти поставили 
цель оградить народонаселение 
Республики Саха и генофонд ко-
ренного населения от опасного 
воздействия алкоголя, снизить 
смертность, увеличить экономи-
ческие показатели и благосостоя-
ние региона. Для этого предлага-
ется ввести полный запрет произ-
водства и продаж любого алкого-
ля спустя месяц после подписания 
закона президентом Якутии и на-
чать изучение собриологии, на-
чиная с дошкольных учреждений 
и заканчивая органами власти. 
Собриология — официально не 
признанная наука, сторонники 
которой утверждают, что упот-
ребление алкоголя чуждо чело-
веческой природе.

В правительстве республики 
РБК daily рассказали, что обще-
ственное обсуждение законопро-
екта состоится 15 ноября. «По-
ложение у нас катастрофическое, 
мы спиваемся на глазах, — сету-
ет специалист Министерства по 
молодежной политике и спорту 
Республики Саха (Якутия) Ми-
чил Ефимов. — Ситуация усу-
губляется тем, что у якутов в ор-
ганизме отсутствует фермент, 
расщепляющий алкоголь, из-за 
чего население здесь спивается 

быстрее, чем в европейской час-
ти страны».

По словам г-на Ефимова, окон-
чательный текст законопроекта 
будет сформирован с учетом пред-
ложений, поступивших от обще-
ственных организаций и горожан. 
Спустя месяц после обсуждения 
он будет внесен на рассмотрение 
правительства, после чего пос-
тупит в заксобрание. Учитывая 
предусмотренные сроки, закон 

может вступить в силу уже после 
новогодних праздников.

Мичил Ефимов при этом 
не исключил, что в качестве ком-
промиссного варианта может 
быть принято предложение пре-
зидента республики Егора Бо-
рисова выделить для розничной 
продажи алкоголя три-четыре 
специализированных магазина, 
которые будут вынесены за го-
родскую территорию.

Московские эксперты, опро-
шенные РБК daily, разделяют 
беспокойство властей Якутии, 
но не поддерживают введение 
сухого закона. «Об алкогольных 
проблемах Якутии хорошо извес-
тно, но история показывает, что 
сухой закон не является панаце-
ей, — заявил РБК daily депутат 
Госдумы, автор ряда алкогольных 
законопроектов Виктор Звагель-
ский. — Такое решение вызовет 
эмиграцию населения из региона, 
переход на суррогаты, а учитывая 
специфику Якутии, и на наркоти-
ки. Если примут такой закон, это 
приведет к политической деста-
билизации в республике».

В Союзе производителей ал-
когольной продукции РБК daily 
заявили, что всем изучающим 
историю хорошо известно, чем 
заканчиваются сухие законы. 
Директор отраслевого агентства 
ЦИФРРА Вадим Дробиз выразил 
мнение, что в случае введения 
сухого закона добиться его соб-
людения будет тяжело: «Кто смо-
жет контролировать соблюдение 
закона в улусах, раскиданных на 
территории, занимающей пло-
щадь пяти Франций? Введение 
полной трезвости в отдельно взя-
том регионе — это утопия».

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Республика Суха

В декабре ГК «ПИК» проведет внеоче-
редное собрание акционеров, на котором 
будет решен вопрос о размещении до-
пэмиссии по открытой подписке. Это уже 
не первая попытка девелопера провести 
SPO. В прошлом году компания хотела 
привлечь 500 млн долл., но отказалась 
от выхода на биржу из-за волатильности 
рынка. Вместе с тем и сегодня рыночная 
конъюнктура не слишком благоприятна 
для размещения, считают аналитики.

ПИК, судя по всему, не отказывается 
от идеи проведения вторичного размещения 
акций. Вчера совет директоров компании 
принял решение созвать внеочередное соб-
рание акционеров в форме заочного голосо-
вания. Владельцам предстоит решить воп-
рос об увеличении уставного капитала путем 
размещения дополнительных обыкновенных 
акций по открытой подписке. Как отмечается 
в материалах компании, прием бюллетеней 
завершится 10 декабря 2012 года.

В ПИК РБК daily пояснили, что компания 
«рассматривает различные варианты привле-
чения денежных средств для снижения дол-
говой нагрузки, которая на сегодняшний день 
составляет 43,2 млрд руб.». Проведение SPO 
— это лишь один из возможных вариантов 
развития событий помимо других инстру-
ментов, добавил представитель компании. 
Раскрывать размер возможного размещения 
в ПИК отказались.

Ранее девелопер уже предпринимал по-
пытку продать акции. Впервые о намерении 
провести SPO компания сообщила летом 2010 
года. Осенью того же года ФСФР зарегистри-
ровала допвыпуск в размере 123,3 млн обык-
новенных акций ПИК номиналом 62,5 руб. 
В результате уставный капитал компании 
должен был увеличиться с 30,8 млрд до 38,5 
млрд руб. Однако в ноябре 2011 года ПИК 
отказалась от размещения из-за негативной 
макроэкономической конъюнктуры. А через 
месяц ФСФР аннулировала регистрацию до-
пвыпуска акций компании.

Нынешнее решение совета директоров 
ПИК можно считать процедурным шагом, 
считает старший аналитик Sberbank CIB 
Юлия Гордеева. «Сегодня конъюнктура 
на рынке ценных бумаг остается непростой, 
однако и допэмиссия компании может про-
изойти в течение 12 месяцев после ее регис-
трации ФСФР», — отмечает аналитик. Как 
только на рынке появится «окно» для благо-
приятного размещения, компания получит 
возможность оперативно этим воспользо-
ваться, добавляет г-жа Гордеева. Если компа-
ния, как и раньше, планирует привлечь около 
500 млн долл., то с учетом нынешней конъ-
юнктуры ей придется выпустить приблизи-
тельно 230 млн новых акций. «Это примерно 
половина уставного капитала компании, со-
ставляющего сегодня 493 млн обыкновенных 
акций», — посчитала Юлия Гордеева.

Начальник аналитического отдела инвест-
компании «Трейд-Портал» Алексей Рыбаков 
обращает внимание на то, что сегодня цена 
акций ПИК находится на уровне сентября 
2009 года. «Тянуть рынок наверх глобально 
нет ни желания, ни денег, ни уверенности 
у игроков, поскольку внешний фон содержит 
много среднесрочных рисков, — говорит ана-
литик. — Поэтому SPO может быть не столь 
выгодным для компании».

Вчера на Лондонской бирже стоимость бу-
маги ПИК торговалась по 2,16 долл. за GDR 
(равна одной акции). Капитализация девело-
пера составила 1,1 млрд долл.

Интерес инвесторов к строительному сек-
тору довольно слаб, заявил РБК daily один 
из участников рынка. «Стоит вспомнить, 
что не так давно О1 Properties перенесла свое 
IPO. Полагаю, что и ПИК тоже перенесет 
размещение, поскольку я не представляю, 
кого могут заинтересовать бумаги компании 
со столь высокой долговой нагрузкой», — от-
метил он.

В посткризисной истории среди деве-
лоперских компаний SPO проводила лишь 
группа ЛСР: в 2010 году ей удалось привлечь 
387,1 млн долл. Кроме того, в 2011 году в ходе 
IPO на Лондонской фондовой бирже холдинг 
«Эталон» разместил 28% акций и получил 
575 млн долл.

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

SPO по второму кругу
ПИК вновь хочет продать допэмиссию на открытом рынке

Один из основателей сети 
«Виктория» и миноритарный 
акционер объединенной ком-
пании «Дикси», Александр 
Зарибко, продал свою долю 
на открытом рынке. После 
слияния торговых сетей биз-
несмен владел примерно 4% 
акций «Дикси». За свою долю 
он выручил 1,5 млрд руб., или 
50 млн долл.

О том, что г-н Зарибко пол-
ностью вышел из капитала ГК 
«Дикси», вчера сообщили ин-
формационные агентства. Ис-
точник на финансовом рынке, 
близкий к акционерам компа-
нии, подтвердил РБК daily эту 
информацию. Бизнесмен продал 
на рынке 5 млн акций ОАО «Дик-
си Групп» по 305 руб. за бумагу, 
заработав 1,525 млрд руб.

Сам г-н Зарибко комменти-
ровать продажу акций отказал-
ся. «Я не публичный человек 
и не комментирую ничего, что 
касается лично меня, — заявил 
он РБК daily. — Можете напи-
сать, что у меня недавно собачка 
родила — для меня это важно».

В «Дикси» продажу акций 
миноритарием тоже не ком-
ментируют. Телефоны коллег 
бизнесмена Николая Власенко 
и Владимира Кацмана, которые 
также являются акционера-
ми «Дикси» и сооснователями 
«Виктории», вчера весь день 
были отключены.

Источник РБК daily не знает, 
почему Александр Зарибко ре-
шил выйти из акционерного ка-

питала, однако настаивает, что 
это решение не связано с внут-
ренними делами «Дикси».

До продажи «Викто-
рии» (управляет магазинами 
«Квартал»,«Дешево», «Викто-
рия») за 20 млрд руб. без учета 
долга в 2011 году Александр За-
рибко владел ее вторым по ве-
личине пакетом акций (32,08%). 
Владельцами компании также 
были Николай Власенко (37,41% 
акций), Владимир Кацман 
(28,51%) и «Гринберг Инвест-
ментс Лимитед» (Кипр, 2%).

После поглощения бизнес-
мены на троих получили 13,1% 
«Дикси», в том числе 4% — Алек-
сандр Зарибко. Таким образом, 
после продажи акций бизнесмен 
полностью вышел из капитала 
компании.

ГК «Дикси» управляет одно-
именными магазинами формата 
шаговой доступности, гипермар-
кетами «Мегамарт» и супермар-
кетами «Минимарт» и входит 
в большую четверку российских 
ритейлеров. По данным компа-
нии, на конец сентября она уп-
равляла 1343 магазинами. В 2011 
году выручка компании соста-
вила 102,3 млрд руб., за девять 
месяцев 2012 года — 106,7 млрд 
руб. Уставный капитал компа-
нии состоит из 124,8 млн акций. 
Контрольный пакет (54,42%) 
через Dixy Holding Limited прина-
длежит группе «Меркурий» Иго-
ря Кесаева.

АННА ЛЕВИНСКАЯ

Выпутался  
из сети
Миноритарий «Дикси»  
Александр Зарибко продал  
свой пакет за 1,5 млрд рублей
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Московская биржа будет го-
това к проведению IPO в фев-
рале, после выхода отчетнос-
ти за 9 месяцев по МСФО. На 
планы фондовой площадки 
не смогли повлиять уход ряда 
ключевых топ-менеджеров и 
снижение оборотов. 

Как пояснили РБК daily на 
Московской бирже, готовность 
к размещению не означает, что 
оно состоится именно в фев-
рале. «Консолидированная 
отчетность по МСФО за 9 ме-
сяцев будет опубликована ори-
ентировочно в январе», — до-
бавил представитель фондовой 
площадки.

Планируемый объем IPO дол-
жен составить порядка 9 млрд 
руб., а его организаторами вы-
браны Сбербанк, ВТБ, Credit 
Suisse и JP Morgan. В настоящее 
время за подготовку к IPO от-
вечает управляющий директор 
по формированию первичного 
рынка Московской биржи Ека-
терина Новокрещеных.

Несмотря на то что фондо-
вую площадку покинули не-
сколько ключевых менеджеров 
(в частности, в сентябре с поста 
президента Московской биржи 
ушел Рубен Аганбегян (см. РБК 
daily от 17.09.12), а в сентябре-
октябре сильно упал объем 
торговли акциями, входящими 
в индекс ММВБ, у биржи есть 
чем порадовать потенциальных 
инвесторов. 

Согласно отчетности по 
МСФО за первое полугодие, чис-
тая прибыль Московской биржи 
выросла на 28%, до 4,22 млрд 
руб., по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года — 
за счет двух источников дохода: 
комиссионного (5,352 млрд руб.) 
и процентного (4,939 млрд руб.). 
Комиссионный доход был полу-
чен благодаря предоставлению 
услуг по торговле, процентный 
доход — в результате размеще-
ния временно свободных де-
нежных средств, в основном 
это средства участников торгов, 
предварительно задепонирован-
ных для будущих сделок.

Предправления Московской 
биржи Александр Афанасьев объ-
ясняет рост прибыли взаимным 
дополнением и контрциклич-
ностью бизнесов группы. «Это 
позволяет обеспечивать хорошие 
показатели в условиях стагнации 
глобальной экономики и сни-
жения активности на мировых 
финансовых рынках», — проком-
ментировал финансовые итоги 
полугодия г-н Афанасьев.

По словам президента Рос-
сийского биржевого союза Ана-
толия Гавриленко, у биржи есть 
все шансы удачно разместиться 
в феврале. Выбор именно этого 
промежутка времени для IPO, 
как считает г-н Гавриленко, свя-
зан с позицией акционеров.

ИВАН ШЛЫГИН

Постновогоднее 
размещение
Инвесторов порадуют ростом 
чистой прибыли

По прогнозу ВТБ24, средняя ставка по 
ипотечным кредитам в будущем году вы-
растет на 1 процентный пункт и составит 
13,3% годовых. Рост стоимости займов на 
жилье может отразиться на спросе, одна-
ко банкиры не ожидают стагнации в этом 
секторе: других инструментов для покуп-
ки жилья у граждан просто нет.

Вчера зампред банка ВТБ24 Анатолий Пе-
чатников заявил, что средневзвешенная став-
ка по ипотечным кредитам к середине сле-
дующего года может вырасти на 1 п.п. Таким 
образом, реальная стоимость жилищных кре-
дитов может составить 13,3%. Сейчас, по его 
данным, средняя ставка составляет 12,3%.

По данным ЦБ, с августа прошлого года по 
март текущего средняя стоимость ипотеки ко-
лебалась на уровне 11,4—11,9%, а после начала 
расти. Банкиры говорят, что тогда относитель-
но дешевых денег на рынке было много, соот-
ветственно и выдавать более дешевые кредиты 
было больше возможностей. С апреля средне-
взвешенная ставка по ипотечным кредитам со-
ставила 12,1% и не остановилась в росте.

Участники рынка выдают более пессимис-
тичные прогнозы. «В ближайшей перспективе 
ставки по ипотеке продолжат свой рост в пре-
делах 1—2 п.п.», — говорит начальник управ-
ления развития программ ипотечного креди-
тования банка «Нордеа» Ирина Ступаева.

По словам зампреда Абсолют Банка Ивана 
Анисимова, причины будущего роста цен на 
кредиты очевидны и уже многократно обсуж-
дались: фондирование для банков дорожает, 
возможности привлекать долгосрочные ре-
сурсы практически нет.

Отчасти на стоимость ипотеки влияют гос-
банки, занимающие почти 70% этого рынка, 
говорит начальник управления ипотечного 
кредитования ЮниКредит Банка Алексей 
Мусатов. По его словам, когда ставки подни-
мают основные игроки, все остальные следу-
ют за ними.

Сбербанк уже дважды в этом году повы-
шал стоимость жилищных кредитов — в ав-
густе и начале октября, оба раза на 0,5 п.п. На 
столько же поднял ставки по некоторым сво-
им ипотечным продуктам и банк ВТБ24.

По мнению Анатолия Печатникова, удо-
рожание ипотеки может привести к сниже-
нию объемов выдачи кредитов и продаж 
жилья: рост объемов выдачи ипотеки в 
2013 году составит 21%. По данным ЦБ на 
начало сентября, банки выдали 603 млрд 
руб. кредитов против 386,4 млрд руб. на 
аналогичную дату годом ранее. Рост рынка 
составил 56%.

«Ставка выше 12—13% является неким 
психологическим барьером. Многие граж-
дане не рискуют по такой цене брать ипоте-
ку», — говорит зампред правления Райффай-
зенбанка Андрей Степаненко. Однако бан-
киры не считают, что дороговизна остановит 
граждан. «Думаю, в следующем году рынок 
выдаст не меньше ипотечных кредитов, чем 
в этом, — говорит Алексей Мусатов, — Рост 
ставок, конечно, повлияет на спрос. Но ры-
нок очень большой. Потребность у граждан 
остается высокой, а других инструментов для 
покупки жилья нет».

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Ипотека подорожает
Банкиры прогнозируют повышение ставок на жилищные кредиты

Банк России прислушался к 
пожеланиям банковского со-
общества и готов рассмотреть 
возможность увеличить срок 
рефинансирования кредитных 
организаций. Как сообщил вче-
ра зампред ЦБ Сергей Швецов, 
дискуссия по этому вопросу 
запланирована, но пока не на-
чалась. Сейчас максимальный 
срок РЕПО ограничен одним 
годом, ЦБ выдает банкам кре-
диты под 8,25% годовых.

«Дискуссия еще не началась, 
ответа на сегодняшний день 
нет», — заявил вчера на брифин-
ге по отчету о состоянии рынка 
междилерского РЕПО за третий 
квартал Сергей Швецов, отве-
чая на вопрос о сроках, когда 
ЦБ планирует начать выдавать 
более долгосрочные залоговые 
ссуды кредитным организациям. 
По этому вопросу представители 
регулятора впервые высказа-
лись положительно: ранее Банк 
России отказывался обсуждать 
предложение банков о повыше-
нии максимального срока рефи-
нансирования до трех лет.

В то же время кредитные 
организации активно подде-
рживали эту идею. В частности, 
весной Ассоциация региональ-
ных банков России подготовила 
«антикризисный» законопроект 
об увеличении максимальных 
сроков РЕПО до трех лет и пла-
нировала внести его в Госдуму в 
осеннюю сессию. Письмо в пра-
вительство об увеличении сро-
ков рефинансирования до трех 
лет направлял также глава ВТБ 
Андрей Костин.

«Удлиняя сроки рефинансиро-
вания, ЦБ, возможно, хочет по-
мочь кредитным организациям с 
исполнением обязательных нор-
мативов, в частности Н4 (норма-
тив долгосрочной ликвидности 
банка)», — говорит руководитель 
службы казначейства Связь-бан-
ка Кирилл Звержанский. Но, по 
его словам, если у банка есть воз-
можность, он будет привлекать 
максимально дешевое финанси-
рование от ЦБ.

Как считает зампред правле-
ния банка «Возрождение» Анд-
рей Шалимов, трехлетние кре-
диты Банка России будут очень 
интересны банкам. «Сейчас на-
блюдается спрос на длинные де-
ньги со стороны корпоративных 
клиентов — растут кредитные 
портфели», — говорит банкир. 
По его словам, все будет зави-
сеть от того, какие критерии 
доступа установит ЦБ: будут 

ли допущены к этим кредитам 
только крупные госбанки, бан-
ки с определенным рейтингом, 
или же им потребуется обеспе-
чение.

Прежде чем удлинять рефи-
нансирование, Банку России 
сначала необходимо создать 
ликвидный рынок, отмечает член 
правления банка «Центрокредит» 
Александр Макаров.

Кроме увеличения сроков ре-
финансирования ЦБ также поо-
бещал участникам рынка ввести 
рефинансирование с централь-
ным контрагентом. По словам 
Сергея Швецова, так называемое 
трехстороннее РЕПО снимет про-
блемы, связанные с долгосроч-
ным привлечением денег, а также 
с долгосрочным замораживанием 
обеспечения у ЦБ. По его сло-
вам, на первом этапе источником 
трехсторонних сделок будут опе-
рации, совершенные на внебир-
жевом рынке.

В качестве центрального кон-
трагента будет выступать Наци-
ональный клиринговый центр 
(НКЦ). Как следует из материа-
лов Московской биржи, трехсто-
роннее рефинансирование с обес-
печением облигациями планиру-
ется запустить в декабре. НКЦ 
будет гарантировать исполнение 
обязательств по сделке. В качес-
тве преимуществ этой системы 
биржа называет возможность 
анонимной торговли, снижение 
нагрузки на капитал участников 
и возможность видеть ставки в 
реальном времени.

Вчера в ходе двух аукционов 
однодневного РЕПО банки взя-
ли у ЦБ 349,6 млрд руб. В ре-
зультате банки выбрали 83,24% 
лимита, который был установ-
лен на уровне 420 млрд руб. Это 
достаточно небольшой уровень 
спроса, учитывая, что во втор-
ник банки привлекли ссуды 
Банка России со сроком семь 
дней на 1 трлн руб. при лимите 
1,36 трлн руб.

МАРИНА МАКСИМОВА,  

ИВАН ШЛЫГИН

Удлиненное РЕПО
ЦБ может увеличить срок 
рефинансирования банков

Как стало известно РБК daily, продавец 
рекламы «Зефир Медиа» заключил согла-
шение с TNS Russia о мониторинге локаль-
ных блоков радиорекламы в 31 городе. 
Большинству медиахолдингов и селлеров 
доступна статистика всего по 14 регио-
нам, но рекламодатели «Зефир Медиа» 
будут получать точные данные о выходе и 
слушания роликов.

Традиционно TNS проводит монито-
ринг локальной рекламы в 14 городах. Эту 
статистику получают одновременно три 
крупных радиохолдинга — «Европейская 
медиагруппа», «Вещательная корпорация 
«Профмедиа» и «Русская медиагруппа». 
К своему соглашению с аналитической 
компанией «Зефир Медиа» добавляет еще 
17 городов. В том числе Владивосток, Ха-
баровск, Краснодар, Кемерово, Иркутск и 
Тюмень.

Локальная реклама будет отслеживаться 
на всех интересных ей радиостанциях в 31 
городе. «Мы конкурируем с другими игрока-
ми рынка на поле маркетинговых идей и не 
жалеем вкладывать деньги в исследования. 
Покупая локальную рекламу в регионах 
у нас, рекламодатели будут получать под-
тверждение независимого эксперта — ком-
пании TNS — о том, что реклама вышла в 
эфир в полном объеме», — рассказал РБК 
daily генеральный директор сейлз-хауса «Зе-
фир Медиа» Мария Смирнова. Сервис будет 
доступен с января 2013 года, причем первые 
три года данные смогут получать только 
клиенты «Зефира».

Рекламные агентства заинтересованы 
предложением «Зефир Медиа». «При усло-
вии качественной реализации новый про-
дукт позволит увеличить прозрачность 
региональных размещений и расширит воз-

можности агентств по контролю локальных 
проектов клиентов», — уверена Александра 
Золотилова, директор радиобаинга группы 
Aegis Media.

Селлер «Медиа Плюс» (работает с «Ев-
ропейской медиагруппой») клиентам пред-
лагает собственный локальный сервис мо-
ниторинга — МПР. Объем рекламы в 14 
сертифицируемых городах составляет около 
50% всей массы размещаемой ими рекламы. 
«В 17 городах из списка «Зефир Медиа» этот 
объем в два раза меньше, чем в наших сер-
тифицированных регионах. Учитывая, что 
запускаемый «Зефиром» проект не является 
эксклюзивным и будет дорогим, важно пра-
вильно оценить эффективность инвести-
ций», — считает руководитель «Медиа Плюс» 
Дарья Чуйкова.

КАТЕРИНА КИТАЕВА

Замерьте подальше
TNS прослушает рекламу на региональных радио для «Зефир Медиа»

Доходы телеканалов от рек-
ламы будут снижаться из-за 
роста конкуренции со сто-
роны цифровых носителей 
информации. К такому вы-
воду пришли эксперты кон-
салтинговой компании Booz 
& Company в исследовании, 
которое имеется в распоря-
жении Handelsblatt. Российс-
кий рынок интернет-рекламы 
пока, наоборот, испытывает 
давление телеканалов. 

«Потеря бдительности име-
ет для телевизионщиков далеко 
идущие негативные последс-
твия», — считает глава Booz 
& Company Себастиан Блюм. 
По его мнению, «доходы ТВ от 
рекламы из расчета на одну пе-
редачу в будущем будут падать, 
телереклама будет терять свою 
эффективность, и ответ на этот 
вызов телеконцерны должны 
найти как можно быстрее».

По оценке аналитиков Booz 
& Company, рекламная отрасль 
постепенно теряет интерес к 
сотрудничеству с телевидени-
ем из-за старения его аудито-
рии. «Молодежь все меньше 
смотрит ТВ, не видит в нем 
источник развлечения и полу-
чения информации», — указал 
г-н Блюм.

Аудитория моложе 35 лет по-
другому воспринимает телеви-
дение: это дополнение к план-
шетникам и смартфонам. Если 
брать наиболее интересную для 
рекламодателей целевую груп-
пу в возрасте от 14 до 49 лет, то 
к 2020 году каждый третий бу-
дет в равной степени черпать 

информацию в Интернете и в 
телеэфире.

Себастиан Блюм рекомендует 
телеканалам готовиться к новым 
зрительским предпочтениям. 
Например, надо запускать ин-
тегрированные развлекательные 
проекты: одновременно с новым 
телесериалом выпустить ком-
пьютерную игру по его мотивам.

Генеральный директор СТС 
Вячеслав Муругов уверен: «Спад 
рекламных доходов нам пока не 
грозит. Наоборот, то, что рос-
сийские телеканалы запускают 

проекты по сближению интер-
нет- и телевизионной аудитории, 
«грозит» нам еще большими 
доходами». По данным послед-
них исследований, наблюдается 
даже некоторый отток рекламо-
дателей из Интернета к телеви-
дению, последнее по-прежнему 
является самым эффективным 
рекламным носителем, говорит 
глава телеканала СТС.

Перевод Александра Полоцкого, 

Катерина Китаева 

Реклама уйдет 
с телевидения
Молодежь выбирает  
планшетники и смартфоны



Евро продолжает 
переживать  
за Испанию

Эту неделю доллар начал довольно бодро, укрепившись против 
основных валют, но уже во вторник растерял свои позиции. В ре-
зультате пара евро/доллар вернулась к уровню 1,30. Стоит отме-
тить, что в начале этой недели американские игроки отсутствова-
ли на рынке. Из-за обрушившегося на Нью-Йорк урагана и объем 
торгов уменьшился.

Изначальному укреплению доллара способствовали несколько 
факторов. Во-первых, это позитивные новости из экономики США. 
В сентябре потребительские расходы в США выросли, а предвари-
тельные данные по ВВП США в третьем квартале оказались сильнее, 
чем ожидали участники рынка. Однако валютный стратег ING Крис 
Тернер не думает, что хорошая макроэкономическая статистика в 
США может спровоцировать длительное и устойчивое укрепле-
ние доллара. Пока ожидается, что Федрезерв будет держать ставки 
низкими до 2015 года, сильного роста доллара мы не увидим. ФРС 
проводит количественное смягчение, причем программа при необ-
ходимости может быть увеличена. Это создает не только потолок по 
индексу доллара, но и сильную поддержку для евро. Во время второй 
программы количественного смягчения пара евро/доллар выросла 

до 1,50, но тогда Трише повышал став-
ки — теперь совсем другая ситуация, 
подчеркивает эксперт. 

Во-вторых, снижению евро против 
доллара способствовало сохраняюще-
еся нежелание Испании обратиться за 
помощью к Евросоюзу. Премьер-ми-
нистр Испании в очередной раз заявил 
о том, что страна не планирует пода-
вать официального запроса о помощи. 
Индикатором усиливающихся опасе-
ний игроков стала новая волна роста 
стоимости заимствования. «Испания 
снова отказывается просить помощи, 

они уже два месяца говорят, что при необходимости они это сделают, 
но с официальным запросом не торопятся. Я думаю, в ноябре Испа-
ния все же попросит финансовой помощи. Это событие положитель-
но отразится на рынках. Во-первых, это покажет работоспособность 
защитного механизма. Во-вторых, план экономических реформ Ис-
пании будет подотчетным, он будет внушать инвесторам больше дове-
рия», — комментирует ситуацию главный экономист Bank of Singapore 
Ричард Джеррам. Важно, что ЕЦБ в рамках прямых монетарных опе-
раций еще не потратил ни цента из-за того, что Испания очень не хо-
чет просить финансовую помощь. При этом Федрезерв, скорее всего, 
расширит третью программу количественного смягчения после окон-
чания операции «Твист» — он будет покупать трежерис. Но главный 
валютный стратег Brown Brothers Harriman Марк Чандлер не считает, 
что евро будет расти против доллара. После значительного ралли ему 
трудно расти выше 1,30, полагает аналитик.

При этом Испания находится в трудной ситуации, ведь после об-
ращения за помощью обратной дороги не будет, и испанцам нужно 
точно знать, какие будут условия и что именно ЕЦБ будет делать. 
«Мы ожидаем, что Испания скоро попросит помощи и условия будут 
достаточно мягкими в сфере бюджетной политики, интересно бу-
дет посмотреть, что им скажут насчет структурных экономических 
реформ. ЕЦБ, если захочет, может стать очень эффективным кре-
дитором последней инстанции, он может добиться существенного 
снижения доходности облигаций», — заявил управляющий дирек-
тор Pimco Эндрю Боллс.

«Сейчас, когда ураган «Сэнди» заслонил европейские долговые 
проблемы, рынок на время отвлекся от прогнозов по испанской эко-
номике, но нужно понимать, что в ситуации в стране ничего при-
нципиальным образом не поменялось, следовательно, и поводов для 
оптимизма тоже нет», — отмечают аналитики FIBO Group.

На этой неделе особое внимание инвесторы уделят отчету с рынка 
труда США, который будет опубликован в пятницу. В свете череды 
хороших данных за последнее время будет интересно, сохранится ли 
тенденция. Тем не менее о перспективах основной валютной пары 
трудно сказать что-то определенное до тех пор, пока не решится ис-
панский вопрос.

НАТАЛЬЯ ЩЕРБАКОВА,

департамент аналитической информации РБК

Доля британской нефтегазовой компании BP Plc. 
в чистой прибыли ТНК-ВР, совладельцем которой она является, за 
девять месяцев 2012 года снизилась на 11,9%, до 2,80 млрд долл. по 
сравнению с показателем 3,18 млрд долл., зафиксированным за тот 
же период прошлого года. Это означает, что чистая прибыль компа-
нии TNK-BP Limited (материнской компании для группы ТНК-BP), 
в которой BP принадлежит 50%, за девять месяцев текущего года 
составила примерно 5,6 млрд долл. Доля BP в прибыли до уплаты 
процентов и налогов ТНК-BP по итогам девяти месяцев 2012 года 
снизилась на 7,8%, до 4,15 млрд долл. против 4,50 млрд долл. за 
аналогичный период годом ранее. В третьем квартале с.г. доля BP 
в чистой прибыли ТНК-BP выросла на 45,2%, до 1,35 млрд долл. 
(втретьем квартале прошлого года — 928 млн долл.). Таким обра-
зом, чистая прибыль TNK-BP Limited в третьем квартале составила 
примерно 2,7 млрд долл.

ТНК-ВР показала опережающий рост
Основной причиной такой динамики стал более высокий, чем ожидалось,  

валовой доход, на который, в свою очередь,  
оказало позитивное влияние списание запасов

«Сургутнефтегаз» понес курсовые убытки
Курсовая волатильность остается главным фактором риска  

для дивидендных выплат компании
Чистая прибыль ОАО «Сургутнефтегаз» по рос-

сийским стандартам бухгалтерского учета (РСБУ) за январь—
сентябрь 2012 года сократилась на 39,4%, до 119,123 млрд руб. 
со 197,537 млрд руб. годом ранее, говорится в материалах ком-
пании. Выручка компании за отчетный период выросла на 9,9%, 
до 616,937 млрд руб. с 561,165 млрд руб. Краткосрочные обяза-
тельства компании по состоянию на 30 сентября 2012 года со-
ставили 76,91 млрд руб. против 77,387 млрд руб. по состоянию 
на 31 декабря 2011 года. Долгосрочные обязательства компании 
выросли до 32,625 млрд руб. с 28,913 млрд руб. соответственно. 
ОАО «Сургутнефтегаз» — нефтегазодобывающая компания. На ее 
долю приходится около 13% объемов добычи нефти в стране и 
25% газа, добываемого нефтяными компаниями России. Консо-
лидированная чистая прибыль «Сургутнефтегаза» по российским 
стандартам бухгалтерского учета в 2011 году выросла в 1,8 раза, 
до 237,768 млрд руб.

«Роснефть» готова сильно отчитаться
Третий квартал должен был быть удачным для российской  

нефтяной отрасли в целом: цены на нефть выросли, а налоги упали
НК «Роснефть» планирует опубли-

ковать 1 ноября 2012 года финансовые результаты по 
международным стандартам финансовой отчетности 
(МСФО) за третий квартал и девять месяцев текуще-
го года. Напомним, чистая прибыль «Роснефти» по 
МСФО в январе—июне 2012 года снизилась на 45,3% 
по сравнению с аналогичным показателем 2011 года и 
составила 104 млрд руб. Выручка же компании по ито-
гам первого полугодия 2012 года увеличилась на 18,3%, 
до 1 трлн 466 млрд руб. НК «Роснефть» на 75,16% при-
надлежит государственному ОАО «Роснефтегаз», ос-
тальными акциями владеет широкий круг инвесторов. 
До 2015 года государство планирует передать инвесто-
рам до 25% в уставном капитале компании. Аудирован-
ные доказанные запасы «Роснефти» по классификации 
PRMS на конец 2010 года составляли 22,77 млрд барр. не-
фтяного эквивалента. В 2011 году добыча углеводородов 
компании выросла по сравнению с предыдущим годом 
на 2,5%, до 122 млн т нефти и газового конденсата.
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«Роснано», фонд «Сколко-
во» и Росстандарт подпи-
сали соглашение о взаимо-
действии в сфере стандар-
тизации инновационной 
продукции и создании цен-
тра стандартизации в ин-
новационной сфере. Ос-
новная задача центра — 
формирование «дружест-
венной для инноваций» 
нормативной базы, обес-
печивающей выход инно-
вационной продукции 
и технологий на рынок. 
В частности, центр будет 
оказывать инноваторам 
организационную и кон-
сультативную поддержку 
в таких вопросах, как раз-
работка и актуализация 
национальных стандартов, 
в том числе предваритель-
ных, их гармонизация с 
международными стандар-
тами. Кроме того, центр 
станет открытой площад-
кой для обсуждения воп-
росов обеспечения качест-
ва и безопасности новой 
продукции. РБК

Россия готова софинанси-
ровать продвижение спут-
никовой навигационной 
системы ГЛОНАСС в дру-
гих странах, сообщил 
вице-премьер Владислав 
Сурков. По его словам, 
этот механизм будет функ-
ционировать в рамках пос-
тавленных президентом 
задач по коммерциализа-
ции ГЛОНАСС и продви-
жению системы на зару-
бежных рынках. По его 
словам, правительство по-
нимает, что страны-парт-
неры, скорее всего, захотят 
сохранить операционный 
контроль за собой. Россия 
уже активно сотрудничает 
по продвижению системы 
ГЛОНАСС с Казахста-
ном. РБК

Для организации услуги 
переносимости номера 
(принцип NMP) на терри-
тории всей России потре-
буются дополнительные 
инвестиции в объеме 
5 млрд руб., сообщил в ку-
луарах Международного 
форума инноваций замми-
нистра связи и массовых 
коммуникаций Денис 
Свердлов. По его словам, 
такую оценку представили 
операторы сотовой связи. 
«Мы должны понимать 
уровень востребованности 
услуги, чтобы принимать 
решение относительно 
этих инвестиций. Но ду-
маю, это решение относи-
тельно реализации услуги 
на территории региона 
или всей России будут уже 
принимать депутаты 
Госдумы», — добавил он. 
Денис Свердлов отметил, 
что законопроект уже со-
гласован с заинтересован-
ными ведомствами и в но-
ябре будет внесен в Гос-
думу. РБК

Корпорация IBM, НПО 
«Ангстрем» и «Ангстрем-
Т» договорились о сотруд-
ничестве в развитии инно-
ваций. В частности, речь 
идет о лицензировании пе-
редачи технологий произ-
водства микросхем 90 на-
нометров. По первому со-
глашению IBM лицензиру-
ет «Ангстрему» техноло-
гию производства интег-
ральных схем. «Ангстрем» 
также получит от IBM пра-
вила проектирования, не-
обходимые для организа-
ции производства. Приоб-
ретение и установку техно-
логий на строящемся в Зе-
ленограде микроэлектрон-
ном заводе «Ангстрем-Т» 
будет финансировать Внеш-
экономбанк. РБК

Тематические полосы

«Роснано» и американская Virgin подписали соглашение о созда-
нии совместного фонда на 200 млн долл. VGF Emerging Market 
Growth I будет инвестировать в альтернативную энергетику и 
развитие «зеленых» бизнесов. Эксперты считают, что для успеш-
ного внедрения энергосберегающих технологий в России нужно не 
только финансирование, но и адаптированная нормативная база.

200 млн «зелени» 
на «зелень»
Основатель Virgin Ричард Брэнсон 
и «Роснано» создали фонд, инвестирующий 
в экологичные технологии

В Москве открылся первый форум «От-
крытые инновации». Ответ на главный 
вопрос форума — что делать россий-
скому правительству, чтобы инвести-
ции потекли в российские инновации 
рекой — оказался для участников сло-
жен. Прибывшему на форум премьеру 
Дмитрию Медведеву не было выдано 
конкретных рекомендаций, но запад-
ные инвесторы осторожно предложили 
правительству «попытаться провести 
демократические изменения», посове-
товали интересоваться «нормативной 
атмосферой» в других странах, а также 
рекомендовали «не бояться рисковать».

Свою работу на форуме Дмитрий Мед-
ведев начал с выступления на пленарном 
заседании, после чего направился к само-
му интересному — выставочным стендам. У 
стенда «Москва — территория инноваций» 
глава департамента науки, промышлен-
ной политики и бизнеса Москвы Алексей 
Комиссаров на гигантской интерактивной 
карте столицы демонстрировал главе пра-
вительства, как и где функционируют сов-
ременные предприятия: «Москва обладает 
большим научным потенциалом, но чтобы 
в полной мере им воспользоваться, нужно 
единение всех элементов инфраструктуры, 
экосистемы и институтов развития — как в 
«Сколково».

«Наша задача состоит в том, чтобы ин-
новаторы в дальнейшем, освоив научно-
исследовательский цикл, могли «призем-
литься» в Москве и дальше развивать свое 
реальное производство», — пояснил пре-
мьеру чиновник. «В какой же части предпо-
лагается «приземлить» инноваторов?» — не 
удержался от вопроса Дмитрий Медведев. 
«Мы с «Роснано» работаем в технопарке 
«Москва», к нам «приземлились» первые 
компании, которые используются в авиа-
строении, автомобильной промышленнос-

ти... Мы их используем в Москве для ремон-
та мостов, пока количество небольшое, но 
очень много планов по развитию», — бодро 
отрапортовал на это г-н Комиссаров. Глава 
корпорации «Роснано» Анатолий Чубайс 
был настроен более философски и пояснил, 
что необходимое количество таких матери-
алов определит рынок.

Вслед за тем премьеру продемонстриро-
вали две совершенно одинаковые школьные 
линейки. Нюанс оказался в том, что одна из 
них была изготовлена из инновационного 

материала. «Они очень легкие, их не так-то 
просто сломать», — объяснил г-н Комис-
саров. «Это смотря о чью голову», — заме-
тил премьер и проследовал к следующему 
стенду.

Инвесторы этой угрозы премьера не 
слышали, но словно почувствовали, что как 
раз об их голову и могут поломать даже ин-
новационную линейку. В ответ на заданный 
Дмитрием Медведевым вопрос: «Как вам 
ситуация в России?» — все приглашенные 
вице-премьером Владиславом Сурковым 

инвесторы и инноваторы скромно сообща-
ли, что у них «все о’кей».

Среди осторожных пожеланий лишь 
прозвучали давно известные тезисы. Учас-
тники упомянули про доступ к капиталам, 
председатель совета директоров, соучре-
дитель компании Global Catalyst Partners 
Камран Элахиан аккуратно употребил сло-
восочетание «попытка демократических 
изменений», но отчего-то развивать его не 
стал. Экс-премьер Финляндии, консульта-
тивный партнер компании Nokia Эско Аху 
напомнил про важность «нормативной 
атмосферы», добавив, что в числе первого 
он, как инвестор, обращает внимание на на-
циональное законодательство и на доступ 
инвесторов к госзакупкам.

Гендиректор компании по производству 
технологического оборудования и робото-
технических комплексов «Диаконт» Ми-
хаил Федосовский вообще не мог сдержать 
эмоций и восторженно сообщил премьеру: 
«На вопрос, как мы воспринимаем ситуа-
цию в России, могу сказать — мы воспри-
нимаем ее очень положительно! Форум 
прекрасный! Мы вот с моей соседкой по-
говорили и уже движемся к заключению 
контракта. 7 минут беседы!»

Вечером к прямой агитации участников 
инвестировать в российские инновации 
подключилась тяжелая артиллерия. На 
«круглом столе» «Навигация в современном 
мире: путь к новой среде обитания» Владис-
лав Сурков презентовал проект ГЛОНАСС, 
после чего объявил: «Рекомендую инвесто-
рам сейчас входить в этот рынок, пока еще 
дешево!» Зал оживился, инвесторы отвлек-
лись от социальных сетей в своих девайсах 
и принялись внимательно вслушиваться, а 
г-н Сурков продолжил в том же духе: «Всем, 
кто жаждет наживы, я рекомендую: входите! 
А мы поможем — войти и нажиться!»

ТАТЬЯНА КОСОБОКОВА

Распродажа от Суркова
Вице-премьер зовет инвесторов в Россию, «пока еще дешево»

— Вы уже облетели мир на 
воздушном шаре, построили 
одну из крупнейших компа-
ний в мире, что дальше, про-
жить в Сибири три дня без 
еды и с одним перочинным 
ножом?
— Звучит интригующе... Но 

дальше у меня в плане стоит спуск 
на дно океана (в самую глубокую 
точку) на миниатюрной субмари-
не, которую наша компания сейчас 
строит. Потом собираюсь на ней 
исследовать Атлантический океан. 
А затем полететь в космос на том 
шаттле, который создала Virgin 
Galactic.

— Когда это может слу-
читься?
— Думаю, что регулярные по-

леты в космос мы начнем через 
15 месяцев.

— И когда это будет до-
ступно для обычного пот-
ребителя?
— Скажем так, если вы хоти-

те полететь в космос на российс-
кой ракете, то это обойдется вам 
в 30 млн долл. Если собираетесь 
воспользоваться нашими услуга-
ми, то цена составит 200 тыс. долл. 
Через несколько лет мы намерены 
снизить цену.

— Насколько?
— Предположительно, лет через 

10—15 полет в космос сможет поз-
волить себе любой прилично зара-
батывающий человек. Не 200 долл., 
конечно, но тем не менее...

— Уже начали появляться 
проекты по колонизации 
Марса, к примеру mars-one. 
Его создатели планируют 
отправить на Красную 
планету нескольких людей 
и снять об этом ТВ-шоу. 
А вы собираетесь колонизи-
ровать, скажем, Луну или 
другие планеты нашей сис-
темы?
— Да, мы также планируем 

колонизировать Марс. Я рассчи-
тываю, что это должно случиться 

даже при моей жизни. Заселить 
Марс — это моя мечта, и наша 
компания работает над тем, что-
бы заселили Красную планету, это 
удивительный вызов, который че-
ловечество должно решить. Думаю, 
что через 20 лет нам удастся вопло-
тить мою мечту в реальность.

— А какой у вас интерес в 
России?
— Мы сегодня совместно с 

«Роснано» запустили Virgin green 
fund. Одна из целей инвесткомпа-
нии — воодушевить российских 
предпринимателей, которые за-
нимаются разработками в облас-
ти альтернативной энергетики и 
«зеленых» технологий. Сейчас у 
России есть выбор: страна может 
и дальше экспортировать свою 
нефть другим странам, а может 
развивать альтернативную энер-
гетику и экологически 
чистые технологии, и 
это сможет серьезно 
сократить зависи-
мость государства от 
невозобновляемых 
источников энергии. 
Я считаю, что «зеле-
ный» бизнес будет 
развиваться так же 
стремительно и достиг-
нет таких же и даже 
больших разме-
ров, чем IТ и 
Интернет.

Еще много вещей мы хотим сде-
лать в России, к примеру, нам хо-
чется, чтобы Virgin Atlantic летала 
из Лондона в Москву, а также дру-
гие города России. Мы хотим, что-
бы небо над страной было откры-
то для как можно большего числа 
авиаперевозчиков. Кроме того, мы 
намерены запустить в России собс-
твенного оператора связи.

— Когда?
— Вчера я был в Польше, от-

крывал офис нашего сотового 
оператора. Мы готовы выйти и в 
Россию, нам осталось только по-
лучить лицензию.

— Вы уже вступили в перего-
воры с регулятором?
— Думаю, более реалистично 

было бы начать оказывать услуги на 
базе других операторов связи, сде-
лать MVNO. В этом случае мы бы 
использовали чужую лицензию и 
инфраструктуру, а сами бы привне-
сли наш бренд, маркетинг и опыт.

— Были слухи, что вы 
намерены купить долю в 
одном из российских авиа-
перевозчиков...

— Мы обычно не покупаем 
компании, мы сами строим 

их с нуля. Так что мы 
надеемся, что сможем 

летать в Россию под 
брендом Virgin 
Atlantic и это небо 
будет открыто 
для нас.

«Мы хотим, чтобы российское небо 
было открыто»
Основатель корпорации Virgin сэр Ричард Брэнсон 
о полетах на Марс и «зеленых» технологиях
Вчера на инновационном форуме сэр РИЧАРД БРЭНСОН совместно 
с «Роснано» открыл «зеленый» фонд, который будет финансировать 
проекты в области экологических технологий (см. статью на этой 
же полосе). Позже корреспонденту РБК daily ВИТАЛИЮ ПЕТЛЕ-
ВОМУ он рассказал, куда хочет в ближайшее время уплыть и каким 
образом намерен создать в России нового сотового оператора.

Вчера глава «Роснано» Анатолий Чубайс и основатель 
Virgin Ричард Брэнсон договорились о создании «зеленого» 
фонда VGF Emerging Market Growth I. Объем обязательств 
по финансированию составил 200 млн долл. Доля «Роснано 
Капитал» в уставном капитале фонда не раскрывается. Как 
пояснил РБК daily партнер Virgin green fund Брукс Престон, 
фонд может быть дофинансирован.

«Нас привлекают компании в области альтернативных 
способов получения энергии или производства экологичных 
материалов. Мы планируем инвестировать в бизнесы на поз-
дней стадии, там, где уже есть продажи, EBITDA. Рассчиты-
ваем, что наши деньги помогут выходу компаний на смежные 
рынки или в новые регионы», — отметил г-н Престон.

Согласно инвестиционной политике фонда инвесторы 
будут выкупать контрольные пакеты стартапов и инвестиро-
вать 10—40 млн долл. Также фонд открыт для совместного 
инвестирования с другими фондами, утверждает г-н Престон. 
«Рассчитываем, что IRR наших проектов будет на уровне 
40%», — добавляет он.

По мнению Анатолия Чубайса, развитие технологий в 
области возобновляемой энергетики сегодня невозможно 
представить без использования нанотехнологий. «Я уверен, 
что созданный фонд даст развивающимся в России компани-
ям отличный шанс завоевать глобальные рынки», — отметил 
он. «Фонд обеспечит финансирование сильным командам, ко-
торые управляют прибыльными предприятиями в целевых 
секторах в странах Центральной и Восточной Европы, а также 
в Турции», — заявляют в пресс-службе «Роснано».

Для внедрения альтернативных, «зеленых» технологий 
России нужно приложить еще немало усилий, рассуждает 
Олег Рудаков, генеральный директор «Профотек», дочерней 
компании «Роснано» и ОНЭКСИМа. «Во всем мире приори-
тетом стоит переход на возобновляемые источники энергии 
(в силу ограниченности полезных ископаемых). Однако в 
России пока нет жесткой потребности, а зачастую и понима-
ния необходимости внедрения альтернативной энергетики. 
Кроме того, нашей стране нужна адаптированная под «зеле-
ные» технологии нормативная база», — говорит эксперт.

ВИТАЛИЙ ПЕТЛЕВОЙ
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За окном снег, ледяной дождь 
и скользкие дороги, а это зна-
чит, что не следует отклады-
вать смену шин в долгий ящик. 
Ранее РБК daily уже тестирова-
ла в ходе зимней эксплуатации 
нешипованные шины Michelin 
X-ice 2. На этот раз примеряем 
шипованные X-ice North 2.

Чтобы почувствовать все пре-
лести управления автомобилем, 
обутым в зимнюю резину, вовсе 
не обязательно ждать снегопа-
дов. Известно, что летние шины 
перестают «работать» после пе-
ресечения отметки в плюс семь 
градусов — резина становится 
тверже, сцепные свойства ухуд-
шаются, так что автомобиль те-
ряет в управляемости. Прибав-
ляя при этом в тормозном пути, 
причем даже на сухом асфальте, 
что не вызывает у водителя пози-
тивных эмоций.

Тем, кто встречает за рулем 
авто первую зиму или приехал 
за новыми шинами, по тради-
ции предстоит проблема выбора 
типа зимней резины: шипы или 
не шипы? Казалось бы, для мега-
полиса, где дороги очищаются от 
снега почти своевременно, боль-
ше подходит резина без шипов: 
больший уровень акустического 
комфорта для водителя и пасса-
жиров, сцепные характеристики 
и управляемость на снегу могут 
сравниться с таковыми у шипо-
ванных шин… Да, приведенные 
доводы верны и выбор таких 
шин полностью оправдан. Но 
ровно до тех пор, пока вы не вы-
бираетесь за пределы мегаполи-
са, на более-менее значительное 
расстояние. Туда, где дорожные 
службы живут в своем, отличном 
от мегаполиса ритме. И если на 
федеральных трассах с поддер-
жанием дорог в удовлетвори-
тельном состоянии дела обстоят 
все еще неплохо, то на прочих 
возникают ситуации, которые 
всерьез участят пульс.

Абсолютно прямая дорога 
вне населенного пункта, ясно, 
мороз, отличная видимость, 
хорошо прикатанный снег, мес-
тами переходящий в лед, кое-
где проглядывается асфальт, 
а у вас новая зимняя резина без 
шипов — и вот, пожалуйста, вы 
неожиданно оказываетесь на 
встречной полосе, хотя вроде бы 
выбрали верный скоростной ре-
жим и делали все по привычке. 
Вот такие моменты заставляют 
задуматься о шипах.

В нашем распоряжении оказа-
лась резина Michelin X-ice North 
2 распространенного типоразме-
ра 205/55 R16 (отдельно про вне-
дорожную версию этой шины мы 
рассказывали ранее после бай-
кальского теста). Если верить 
производителю, эти шины были 
специально разработаны для су-
ровой русской зимы. Главный их 
компонент — уже успевшая заре-
комендовать себя с положитель-

ной стороны резиновая смесь 
Flex-Ice с повышенным содер-
жанием кремния (этот же состав 
использовался в протестирован-
ной нами ранее нешипованной 
X-ice 2). Такая добавка позволит 
сохранять эластичность шины 
при низких температурах, уве-
личивать устойчивость к износу 
и, что наиболее важно, улучшать 
торможение на льду.

Фирменная мишленовская 
система шиповки, состоящая из 
12 линий, также способствует 
эффективному торможению на 
ледяном покрытии и позволяет 
сохранять автомобилю хорошую 
курсовую устойчивость. Двух-
слойное строение протектора 
позволяет надежно фиксировать 
шипы — после одного сезона экс-
плуатации с пробегом около 10 
тыс. км мне вообще не удалось 
найти пустых гнезд. Этому спо-
собствует и довольно глубокая 
посадка шипов. Сам протектор 
также не обнаружил значитель-
ных следов износа. Да и резуль-
таты внутренних тестов Michelin 

говорят об увеличенном на 20% 
пробеге по сравнению с основ-
ными конкурентами.

Одним из главных аргументов 
против шипов обычно является 
высокий уровень шума. Но так 
ли это? В случае использования 
X-ice North 2 — однозначно нет. 
По субъективным ощущениям 
эта резина тише, чем некоторые 
«липучки» других именитых 
шинников. И даже тише, чем 
летние шины, которые заметно 
гудят. В основном на слух шум 

уловим при движении на ма-
лых скоростях (до 10—30 км/ч) 
и во время торможения.

Тестируемая резина обладает 
хорошей проходимостью в усло-
виях свежевыпавшего снега, ко-
торый традиционно не успевают 
убрать вовремя коммунальные 
службы. А проходимость и уп-
равляемость в снежной каше — 
это как раз то, что нужно, чтобы 
не буксовать при старте со све-
тофора. Такие характеристики 
обеспечиваются большим коли-
чеством цепляющихся кромок, 
наличием «снегозацепов» бло-
ков протектора, имеющих фор-
му лопаток, которые буквально 
вгрызаются в снег, а также нали-
чием разнонаправленных граней 
в плечевой зоне, успешно справ-
ляющихся с уходом из снежной 
колеи. Лишним подтверждением 
эффективности данного типа ре-
зины в условиях снежной зимы 
является тот факт, что за весь 
сезон мне ни разу не пришлось 
доставать лопату из багажника 
(что случалось неоднократно 
на нешипах) — шины успешно 
справлялись с вызволением лег-
ковушки из заваленных снегом 
парковок. Машине практически 
без пробуксовок удавалось выез-
жать из насеста, в чем еще одно 
неоспоримое преимущество ши-
пованных колес. 

Рисунок протектора способству-
ет самоочищению шины — он ус-
пешно отводит снег и слякоть из 
каналов протектора, сохраняя 

работоспособность пятна кон-
такта. А ламели и зубцы водо-
отводных каналов расположены 
с высокой плотностью, улучшая 
сцепление на льду. Такие свойс-
тва особенно актуальны при 
переходе температуры через 
ноль, когда на дороге скапли-
вается едва заметная водяная 
пленка.

Несмотря на свою способ-
ность не дубеть, т.е. сохранять 
эластичность при низких тем-
пературах, единая структура 
элементов жест кости протек-
тора обеспечивает приличную 
управ ляемость при осуществле-
нии различных маневров. Дело 
в том, что различные элементы 
шины, обеспечивающие сцепные 
свойства, связаны воедино, что 
делает предсказуемым поведе-
ние автомобиля при движении 
по различным покрытиям.

Таким образом, тем владель-
цам авто, которые передвигают-
ся не только в пределах МКАД, 
стоит присмотреться именно 
к шипованной резине. И здесь 
выбор может пасть как раз на 
Michelin X-ice North 2. Эта резина 
хорошо подходит для смешанно-
го цикла вождения, а при поезд-
ках на дальние расстояния зимой 
становится идеальным выбором, 
сочетая в себе высокий уровень 
безопасности, проходимости 
и комфорта.

АРТУР САРУХАНОВ

Американская компания Livescribe выпустила 
шариковую ручку Sky Wi-Fi Smartpen, которая 
отправляет созданные с ее помощью записи 
в облако по сети Wi-Fi. Владелец устройства 
получит доступ на сервис Evernote, где будут 
храниться его заметки.

Ручка выпускается в нескольких вер-
сиях с объемом памяти в 2, 4 или 8 Гб. 
В Sky Wi-Fi Smartpen встроен микрофон, 
который позволяет делать аудиозапи-
си, которые также можно будет найти 
на сервере Evernote. Устройство может 
хранить до 800 часов аудиозаписи и пе-
резаряжаться с помощью кабеля микро-
USB.

Ручку удобно использовать во вре-
мя лекций, совещаний, а также на тех 
встречах, где необходимо не только 
вести запись, но и нарисовать график 
или схему. Правда, записи сохраняются 
лишь в том случае, если они сделаны на 
специальной фирменной маркирован-
ной бумаге. Ручка продается в комплек-

те с 50-страничной тетрадью, предназначенной для 
ведения заметок, которые будут оцифрованы.

Sky Wi-Fi Smartpen продается по цене от 
170 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Ручка создаст электронный текст
Пользователь сможет найти свои записи в облаке

Американская компания Dynaflo разрабо-
тала спрей Liquid Armor для электронных 
устройств, который защищает экран от 
царапин и повреждений в течение шести 
месяцев. По словам произво-
дителей, спрей работает в два 
раза лучше, чем пленка для 
дисплеев, но при этом не 
ухудшает яркость изобра-
жения.

Со временем на 
смартфонах, планше-
тах, телевизорах и ноут-
буках появляются царапи-
ны, следы от пальцев и пыль. 
Кроме того, мобильные телефоны, как правило, 
валяются в кармане или сумке вместе с ключами, 
ручками, монетами и другими вещами, которые за-
просто могут их поцарапать.

Спрей Liquid Armor был создан для того, чтобы 
устройство как можно дольше выглядело как новое. 
Если жидкость распылить на экран, она не толь-
ко заполнит уже имеющиеся царапины и сделает 

поверхность гладкой, но и будет защищать устрой-
ство от воды и новых повреждений. В комплекте 
с Liquid Armor продается салфетка из микрофибры, 
которая помогает очистить поверхность экрана пе-
ред нанесением спрея. 

Liquid Armor продается по цене 25 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Спрей защитит экран смартфона
Покрытие препятствует появлению царапин на дисплее

Специалисты американской 
компании IBM заменили крем-
ниевые элементы в компью-
терных чипах на углеродные 
нанотрубки. Ученые полага-
ют, что новая технология ста-
нет альтернативой кремнию в 
создании сверхбыстрой элек-
троники.

В последние четыре десятиле-
тия кремниевые микропроцес-
соры постоянно уменьшались 
в размерах и улучшали свою 
производительность, свершая 
таким образом революцию в об-
ласти информационных техно-
логий. Это позволяло электрон-
ным устройствам становиться 
компактнее, потреблять мень-
ше энергии и быстрее работать. 
Однако у кремния есть предел 
физиче ских свойств. Исследо-
ватели IBM отмечают, что мы 
приближаемся к этому пределу, 
и если не хотим, чтобы эволю-
ция компьютеров и смартфонов 
закончилась, нам необходимо 
подобрать другой материал для 
производства чипов.

В результате в лабораторных 
условиях ученым удалось разме-
стить на одном чипе более 10 тыс. 
рабочих транзисторов, сделанных 
из углеродных нанотрубок.

Это открывает путь для ком-
мерческого изготовления ком-

пьютерных чипов, которые будут 
меньше, мощнее и быстрее своих 
предшественников. Углеродные 
устройства смогут превзойти 
кремниевые технологии, что 
позволит продолжить мини-
атюризацию вычислительных 
компонентов для электронных 
приборов.

Углеродные нанотрубки пред-
ставляют собой новый класс по-
лупроводниковых материалов, 
электрические свойства которых 
являются более привлекатель-
ными, чем кремниевые, в част-
ности для создания наноразмер-
ных транзисторов толщиной не-
сколько десятков атомов. Элект-
роны в углеродных транзисторах 
двигаются намного быстрее, чем 
в кремниевых, что позволяет 
оперативнее передавать данные. 
Кроме того, нанотрубки на атом-
ном уровне обладают идеальной 
формой для транзисторов. Все 
эти свойства способствуют за-
мене традиционных кремниевых 
транзисторов углеродными, что 
в будущем поможет вычисли-
тельным инновациям выйти на 
новый уровень.

По словам генерального ди-
ректора ЗАО «Нанотехнология 
МДТ», президента Нанотехно-
логического общества России 
Виктора Быкова, до 2020 года 

компоненты чипов останутся 
кремниевыми. «Углерод как ма-
териал очень интересен, но пока 
ни IBM, ни кто-либо другой не 
умеют делать транзисторы из 
одинаковых нанотрубок. С са-
мого начала на стадии синтези-
рования можно сделать длинное 
нановолокно и из него нарезать 
нанотрубки. И даже в этом слу-
чае никто не может обещать, что 
одна нанотрубка будет в точнос-
ти похожа на другую, а это необ-
ходимо», — добавил г-н Быков.

Руководитель компании «Мо-
лодежный научно-технический 
центр» Александр Оликевич от-
метил, что переход на углерод 
в ближайшем будущем неизбе-
жен. «Углерод обладает более 
мелкой структурой, чем кремний, 
поэтому он является более изящ-
ным решением для производства 
транзисторов. То, что сделали 
специалисты IBM, — это первые 
шаги в данной области, которые 
приведут к созданию объем-
ных процессоров, к чему многие 
стремятся. Скорее всего, крем-
ний никуда не исчезнет, а будет 
использоваться небольшими 
компаниями для производства 
различных компонентов», — от-
метил г-н Оликевич.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Углерод вытеснит кремниевые компоненты
Американские ученые создали чип на углеродных нанотрубках

Шипами по зиме
Тест шипованных шин Michelin X-ice North 2
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Будет три интереснейших 
документальных фильма. Осы-
панный ворохом наград «Проект 
«Ним» Джеймса Марша об уни-
кальном эксперименте — попытке 
очеловечить шимпанзе, передав 
его в семью жителей Нью-Йорка, 
чтобы те воспитали обезьяну как 
собственного ребенка. «Само-
званец» Барта Лейтона — о най-
денном в Испании подростке, 
которого приняли за ребенка, 
за три года до этого пропавшего 
в Техасе. Наконец, «Киногид из-
вращенца» Софи Файнс (се стры 
Райфа и Джозефа Файнсов) — 
совместный с известным фило-
софом и культурологом Славоем 
Жижеком проект о том, как кино 
воздей ствует на зрителя.

В этом году у Бритфеста име-
ется легкий русский, скорее даже 
толстовский оттенок. Кроме 
«Анны Карениной» покажут два 
фильма большого поклонника 

Льва Николаевича — Бернарда 
Роуза. «День подарков» — совре-
менная вариация на тему «Хо-
зяина и работника», а «Иван под 
экстази» — адаптация «Смерти 
Ивана Ильича», в которой рус-
ский чиновник превращается 
в голливудского агента. Главную 
роль в обоих фильмах играет 
Дэнни Хьюстон.

Особняком стоит «Черный 
пруд» Тома Кингсли и Уилла 
Шарпа. Картина режиссеров-де-
бютантов была названа открыти-
ем года на фестивале комедийных 
фильмов в Лондоне. В главной 
роли актер и писатель, участник 
«Монти Пайтон» Крис Лэнгхем.

Будут и другие важные дебю-
ты. «Дикий Билл» о жизни соци-
ального дна в лондонском Ист-
Энде — первый режиссерский 
опыт актера Декстера Флетчера. 
Романтический триллер об ог-
раблении ювелирного магазина 

«Кто получит бриллиант?» снял 
зять Пола Маккартни Саймон 
Эбауд. А «Форест Гейт» — исто-
рию уличной жизни в Восточном 
Лондоне — выросший там бри-
танский актер и хип-хопер Бен 
Дрю (в главной роли тут другой 

известный музыкант, рэпер Риз 
Ахмед). В «Сломленных» теат-
рального режиссера Руфуса Нор-
риса, истории больной диабетом 
девочки, рано столкнувшейся с 
насилием, снимались в том числе 
Киллиан Мерфи и Тим Рот. «Пус-

тошь» Роуэна Атейла — крими-
нальный триллер о сорвавшемся 
ограблении.

Также покажут «Тайного иг-
рока» Джеймса Марша с Клай-
вом Оуэном и Джиллиан Андер-
сон — драму об ирландской рес-

публиканке, вынужденной стать 
осведомителем британских спец-
служб. 

Драма Ола Паркера об умира-
ющей от лейкемии девочке «Сей-
час самое время» также собрала 
звездный состав — тут снима-
лись Дакота Фаннинг, Джереми 
Ирвин, Пэдди Консидайн, Оли-
вия Уильямс. «Хранилище 24» 
Йоханнеса Робертса — малобюд-
жетный хоррор (все более попу-
лярное в британском кино явле-
ние). «То, что надо» Марка Эванса 
с Минни Драйвер — о школьной 
учительнице из Уэльса, которая 
ставит со своими учениками не-
традиционный вариант «Бури», 
смесь Шекспира с поп-музыкой. 
«Земляничные поля» Фрэнсис 
Ли, как сказано в анонсе фести-
валя, «посконный британский 
образчик женского кино». Заяв-
лена также программа коротко-
метражек.

Бритфест продлится до 11 но-
ября, все показы пройдут в кино-
театре «Горизонт». Затем фести-
валь отправится в другие города, 
и до конца ноября современное 
британское кино смогут посмот-
реть также в Санкт-Петербурге и 
Екатеринбурге.

МАРИНА ЛАТЫШЕВА

Русский английский 
В Москве начинается Бритфест 

В Московском доме музыки 4 ноября со-
стоится необычный концерт — будет ис-
полнена старинная оратория «Минин и 
Пожарский, или Освобождение Москвы», 
сочиненная в 1811 году. Этим концертом 
оркестр Musica viva отметит День народ-
ного единства.

Первую в истории русской музыки орато-
рию написал Степан Дегтярев. Произведение, 
похожее на оперу, для солистов, хора, рогового 
и симфонического оркестров с текстом поэта 
Николая Горчакова было создано за два года 
до смерти композитора. Оратория связана с 
историей памятника Минину и Пожарскому 
работы Мартоса на Красной площади в Мос-
кве (монумент проектировался в те же годы, 
хотя был поставлен позже, и на открытии 
исполнялась оратория Дегтярева). Первое 
же исполнение опуса под управлением авто-
ра стало кульминацией патриотизма в канун 
празднеств 200-летия победы над поляками 
в войне 1612 года. Несомненно, перед войной 
с Наполеоном опус про былые военные побе-
ды должен был повысить боевой дух России.

«Прекраснейшие арии, гармонические 
переходы тонов и мастерские фуги, из коих 
составлена оратория, утвердят навсегда 
славу г-на Дектярева между его соотечест-
венниками и даже в других государствах». 
Так русский поэт Державин написал после 

премьеры. Господин, кстати, был бывшим 
крепостным: Степан Аникиевич Дегтярев 
с рождения принадлежал графу-меломану 
Николаю Петровичу Шереметеву и трудил-
ся в его знаменитой музыкальной капелле. 
Правда, к моменту создания оратории Дегтя-
рев получил вольную.

Герои оратории — вожди сопротивления 
польскому вторжению: нижегородский купец 
Кузьма Минин (просто-
людин, представляющий 
волю народа) и олицетво-
ряющий государственную 
власть военачальник, князь 
Дмитрий Пожарский. Обе 
заглавные партии (Мини-
на и Пожарского) поруче-
ны тенору, как пишут ор-
ганизаторы, «наиболее благородному тембру 
согласно воззрениям той эпохи».

Масштабную вещь оркестр Musica viva под 
руководством Александра Рудина исполнит 
вместе с вокальным ансамблем «Интрада». 
Музыка будет сопровождаться историческим 
видеорядом, предоставленным объединением 
«Музей Москвы». Коллаж посвящен истории 
города времен Минина и Пожарского и осно-
ван на экспонатах из коллекции музея.

Кроме того, впервые в столице оратория 
будет представлена полным исполнительским 
составом, для чего добавлен петербургский 

Российский роговой оркестр под руководс-
твом Сергея Поляничко. Это уникальный 
коллектив, возродивший традиции нацио-
нальной музыки XVIII века. Роговой оркестр 
в свое время был придуман для удовольствия 
императрицы Елизаветы Петровны, каждый 
рог может издавать лишь одну ноту. В момент 
написании оратории роговая музыка была 
в безумной моде.

В оратории заняты солисты Большого 
и Мариинского театров. Среди них — сопрано 
Венера Гимадиева, которая блестяще испол-
нила главную партию в недавней «Травиате» 
Большого театра. Публика услышит Максима 
Пастера (тенор) и Петра Мигунова (бас). Пар-
тию князя Пожарского исполнит австралий-
ский тенор Эндрю Гудвин, прекрасно владе-
ющий русским языком, что он давно доказал, 
исполнив партию Ленского в «Евгении Оне-
гине» того же Большого театра.

МАЙЯ КРЫЛОВА

Рога во славу предков
Оратория «Минин и Пожарский» в Доме музыки

Всего два матча четырнадцатого тура чемпионата России могут 
полностью перекроить верхнюю часть таблицы первенства. 
Лидера чемпионата ЦСКА ждет дерби против «Локомотива», а 
в гости к «Анжи» едет грозный «Терек». Если москвичи и ма-
хачкалинцы потеряют очки, на первое место в турнире может 
выйти «Зенит», которому предстоит куда более простое испыта-
ние — питерцы сыграют с «Ростовом».

Дзагоев ЦСКА 
не нужен
Итог очередного тура чемпионата России 
решат московское и кавказское дерби

Сегодня в столице начинается Фестиваль британского кино. 
В его программе в том числе два суперпроекта, связанных с клас-
сикой. В экранизации «Больших надежд» Диккенса снимались 
Хелена Бонэм Картер, Рэйф Файнс, Джейсон Флеминг и Джереми 
Ирвин, а режиссером в юбилейный год (в 2012-м мир празднует 
200 лет со дня рождения писателя) стал Майк Ньюэлл («Четыре 
свадьбы и одни похороны»). Кроме того, покажут «Анну Карени-
ну» Джо Райта, главную роль тут играет неожиданная в образе 
Карениной Кира Найтли.

ЦСКА — совершенно удивительная команда. В начале 
сезона, когда еще здоров был Сейду Думбия и Алан Дза-
гоев играл, а не махал кулаками, ЦСКА проигрывал всем 
подряд, от «Амкара» до АИКа. Стоило только команде 
наткнуться на черную полосу из травм и дисквалифика-
ций, как армейцы тут же начали набирать очки. Трибуны 
недоуменно примолкли и перестали требовать немедлен-
ной отставки Леонида Слуцкого — скандировать это тре-
бование раньше было любимым развлечением армейских 
фанатов. Чемпионат России вот-вот перевалит через эк-
ватор, и у ЦСКА отличные шансы закончить первый круг 
на первом месте.

Именно полоса препятствий — с травмами всех фор-
вардов и дисквалификацией Алана Дзагоева — показа-
ла, что Слуцкий хороший тренер. Армейцы чуть-чуть 
забуксовали на старте, а затем уверенно рванули вперед 
так, словно и не было у них никаких кадровых проблем. 
Слуцкий сумел так перестроить игру, словно в футболе 
форварды вовсе не нужны — сверхрезультативностью 
ЦСКА не блещет, но и не вымучивает победы. А потеря 
Дзагоева, которая казалась фатальной, пока вообще ни-
как не сказывается — Кейсуке Хонда, Александр Цауня, 
Павел Мамаев вполне компенсировали отсутствие лиде-
ра. Кроме того, у ЦСКА есть преимущество перед основ-
ными конкурентами — вылетев из Лиги Европы, армейцы 
избавили себя от необходимости играть на два фронта 
и сейчас просто свежее остальных.

«Локомотив» же, судя по всему, пока уехал в тупик. 
Последний раз он выигрывал еще в сентябре, после чего 
в четырех матчах набрал два очка из двенадцати воз-
можных за ничью с «Зенитом» и «Ростовом» и дважды 
проиграл на своем поле середнякам, «Кубани» и «Амка-
ру». Что интересно, отставки Славена Билича никто не 

требует — пока кредит доверия к 
хорвату, старательно пытающе-

муся говорить по-русски, не 
исчерпан. Понятно, процесс 
выстраивания игры быст-
рым не бывает, но еще пароч-

ка таких матчей — и сезон для 
«Локомотива» можно считать 

потерянным. Никто не ожидает, 
что «железнодорожники» ста-
нут бороться за чемпионство, 
но такими темпами ему не то что 

медалей, но и места в еврокубках 
не видать.

«Анжи», который в отличие от 
ЦСКА продолжает играть в Лиге 

Европы, сейчас чувствует все 
прелести подобной игры 
на два фронта. В про-
шлый четверг махачка-
линцы играли в Ливер-
пуле, в воскресенье их 

в Казани принимал «Ру-
бин», а в эту среду на своем 

поле «Анжи» проводил матч 
Кубка России против «Кры-
льев Советов». Для команды, 
не привыкшей к подобной на-

грузке, это совершенно адский 
график. Хотя команда Гуса Хид-

динка остается фаворитом в мат-
че с «Тереком», который состоится 

в воскресенье, очень трудно сказать, 
насколько свежими будут махачка-

линцы.

ДИНА БЕЛЯЕВА 


